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Réponses de RFF aux Questions Envoyées par les Hérissons de Courdimanche 
 
 

1 Description du Projet 
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Tout	  projet	  industriel,	  quel	  que	  soit	  sa	  nature,	  est	  défini	  afin	  qu’il	  réponde	  à	  des	  besoins	  et	  à	  des	  objectifs	  bien	  pré-‐
cis.	  
Quels	  sont	  les	  besoins/objectifs	  qui	  ont	  été	  assignés	  à	  RFF	  pour	  la	  réalisation	  de	  ce	  projet	  par	  l’exploitant	  ?	  
Dans	  votre	  réponse,	  pouvez-‐vous	  nous	  donner	  les	  références	  des	  documents	  qui	  définissent	  ces	  besoins/objectifs	  ?	  
Pouvez-‐vous	  nous	  transmettre	  ces	  documents	  ?	  Si	  oui,	  quand	  pouvez-‐vous	  nous	  les	  transmettre	  ?	  
	  
L’objectif,	  visés	  par	   les	  acteurs	  du	  service	  ferroviaire	  –	   le	  STIF,	  Transilien	  et	  RFF	  -‐	  est	  de	  réduire	  une	  des	  difficultés	  
structurelles	  mise	  en	  évidence	  sur	   la	  branche	  de	  Cergy	  en	  amélioration	  la	  fonction	  garage.	   Il	  s’agit	  de	  diminuer	   les	  
mouvements	   à	   vide	   et	  modifier	   les	   contraintes	   d’exploitation	   (cisaillement,	   convergence,	   dispersion	   des	   lieux	   de	  
stationnement)	  facteurs	  d’irrégularité	  sur	  cette	  branche	  du	  RER	  A.	  	  
Cet	  objectif	  est	  indiqué	  au	  schéma	  directeur	  du	  RER	  A	  (p.	  66	  et	  décliné	  p.	  77).	  Cet	  objectif	  est	  l’élément	  visé	  mais	  la	  
solution	  technique	  doit	   	   trouver	  un	  équilibre	  entre	   l’amélioration	  de	   la	   ligne,	   le	  coût	  et	   l’intégration	  de	   la	  solution	  
dans	  son	  environnement.	  	  	  
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Quelles	  sont	  les	  justifications	  des	  besoins	  alloués	  au	  projet	  ?	  
Dans	  votre	  réponse,	  pouvez-‐vous	  nous	  communiquer	  les	  références	  des	  documents	  qui	  définissent	  ces	  justifications?	  
Pouvez-‐vous	  nous	  transmettre	  ces	  documents	  ?	  Si	  oui,	  quand	  pouvez-‐vous	  nous	  les	  transmettre	  ?	  
	  
Les	  justifications	  de	  la	  réduction	  de	  ces	  mouvements	  à	  vide	  reposent	  sur	  les	  études	  des	  irrégularités	  observées	  au-‐
jourd’hui	  sur	  la	  ligne.	  Les	  éléments	  sont	  ceux	  qui	  ont	  été	  produits	  lors	  de	  l’atelier	  du	  10	  septembre	  et	  1er	  octobre	  sur	  
l’exploitation.	  Les	  améliorations	  attendues	  sont	  moins	  de	  trains	  supprimés,	  gains	  d'exploitation	  liées	  aux	  économies	  
de	  mouvement	  à	  vide,	  facilité	  de	  gestion	  des	  garages	  et	  de	  manière	  connexe	  absorption	  des	  retards	  de	  plus	  de	  14	  
minutes.	  	  
	  
L’impact	  du	  positionnement	  des	  garages	  de	  rames	  à	  Achères	  ou	  Cergy	  sur	  les	  suppressions	  de	  train	  s’appuie	  	  sur	  les	  
chiffres	  fournis	  par	  Transilien	  sur	  la	  base	  des	  observations	  statistiques	  des	  suppressions	  sur	  la	  ligne.	  	  
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À	  Cergy-‐le-‐haut,	  on	  observe	  que	  le	  taux	  de	  suppression	  des	  trains	  qui	  y	  sont	  garés	  est	  de	  2,5%.	  
Le	  calcul	  est	  réalisé	  de	  la	  façon	  suivante	  (données	  issues	  du	  tableau	  précédent)	  :	  
(31	  RER	  A	  supprimés	  parmi	  ceux	  garés	  à	  C-‐l-‐H	  en	  2013	  +	  10	  RER	  A	  supprimés	  parmi	  ceux	  garés	  à	  C-‐l-‐H	  en	  2014)	  /	  (6	  

RER	  A	  garés	  à	  C-‐l-‐H	  chaque	  nuit	  x	  271	  jours	  observés	  sur	  2013	  et	  2014)	  =	  2.5%	  
	  
Pour	  les	  trains	  stationnés	  à	  Achères,	  le	  calcul	  du	  taux	  de	  suppression	  aboutit	  à	  10%.	  
Le	  calcul	  est	  réalisé	  de	  la	  façon	  suivante	  (données	  issues	  du	  tableau	  précédent)	  :	  

(103	  RER	  A	  supprimés	  parmi	  ceux	  garés	  à	  Achères	  en	  2013	  +	  32	  RER	  A	  supprimés	  parmi	  ceux	  garés	  à	  Achères	  en	  
2014)	  /	  (5	  RER	  A	  garés	  à	  C-‐l-‐H	  chaque	  nuit	  x	  271	  jours	  observés	  sur	  2013	  et	  2014)	  =	  10%	  

	  
Le	  taux	  de	  suppression	  des	  trains	  garés	  à	  Achères	  est	  donc	  supérieur	  de	  7.5	  point	  de	  pourcentage	  à	  celui	  du	  taux	  de	  
suppression	  des	  trains	  garés	  à	  Cergy-‐le-‐Haut.	  
Un	  indicateur	  de	  l’ampleur	  du	  problème	  :	  139	  trains	  sur	  4200	  trains.	  	  	  
	  
L’amélioration	  permise	  par	   le	  projet	  de	  garage	  de	   rames	  est	  une	  des	  briques	  permettant	   l'amélioration	  du	  RER	  A.	  
D'autres	  projets	  d'infrastructure	  mais	  aussi	  amélioration	  de	  l'exploitation	  sont	  également	  en	  cours	  pour	  améliorer	  la	  
fiabilité	  de	  la	  ligne	  (cf.	  présentation	  du	  STIF,	  de	  la	  SNCF	  et	  de	  RFF	  lors	  du	  dernier	  comité	  de	  ligne	  du	  RER	  A).	  	  
Dans	   l’atelier	   du	   1er	   octobre	   2014,	   pour	   chaque	   solution,	   les	   suppressions	   de	   trains	   et	   kilomètres	   restant	   ont	   été	  
présentés	  de	  manière	  à	  comparer	  les	  solutions	  entre	  elles.	  	  
L'enjeu	  pour	  le	  choix	  d’une	  de	  ces	  solutions	  est	  donc	  la	  pertinence	  du	  projet	  et	  que	  ces	  améliorations	  soient	  propor-‐
tionnées	  au	  regard	  du	  cout	  et	  des	  impacts	  environnementaux	  du	  projet.	  
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Quel	  est	  le	  cahier	  des	  charges	  qui	  a	  été	  imposé	  à	  RFF	  pour	  étudier	  et	  réaliser	  le	  projet	  ?	  
	  
Il	  n’y	  a	  pas	  de	  cahier	  des	  charges	  à	  proprement	  parler.	  Les	  objectifs	  sont	  ceux	  fixés	  par	  le	  schéma	  directeur	  du	  RERA.	  
La	  manière	  de	  réaliser	  les	  études	  est	  celle	  habituellement	  suivies	  par	  le	  STIF.	  

2 Le Site 

2.1 Nature du Sol 
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La	   zone	   où	   le	   projet	   est	   prévu	   de	   s’installer	   est	   identifiée	   comme	   étant	   une	   zone	   en	   aléa	  moyen	   pour	   le	   retrait-‐
gonflement	  des	  sols	  argileux.	  Nombre	  d’habitations	  du	  secteur	  font	  l’objet	  de	  fissures	  et	  certains	  riverains	  ont	  enga-‐
gé	  de	  lourds	  travaux	  pour	  stabiliser	  ou	  restaurer	  leur	  habitat,	  allant	  jusqu’à	  la	  reprise	  de	  fondation.	  
À	  quel	  moment	  dans	  le	  phasage	  du	  projet	  l’étude	  des	  sols	  sera-‐t-‐elle	  réalisée	  ?	  
Comment	  est	  apprécié	  le	  niveau	  de	  risques	  actuels	  liés	  à	  la	  nature	  des	  sols	  du	  terrain	  ?	  
	  
Les	  études	  des	  sols	  ont	  lieu	  à	  plusieurs	  moment	  de	  l’avancé	  de	  la	  conception	  du	  projet	  :	  

-‐ En	  schéma	  de	  principe	  :	   les	  sondages	  réalisés	  sur	  la	  zone	  dans	  le	  cadre	  d’autres	  projets	  permettent	  d’avoir	  
une	  première	  connaissance	  bibliographique	  de	  la	  nature	  des	  sols.	  Ces	  données	  existantes	  ont	  permis	  d’opter	  
pour	  une	  méthode	  constructive	  adaptée	  :	  la	  paroi	  moulée.	  En	  injectant	  de	  la	  bentonite	  lors	  du	  creusement	  
des	  parois,	  mélange	  ensuite	  remplacé	  par	  du	  béton,	  les	  sols	  sont	  constamment	  maintenus	  en	  place	  pendant	  
toute	  la	  période	  de	  réalisation	  de	  la	  tranchée.	  	  
RFF	  a	  bien	  noté	  les	  mouvements	  de	  terre	  liés	  aux	  sols	  argileux	  que	  lui	  ont	  fait	  remonter	  ces	  précédents	  son-‐
dages	  	  et	  l’expérience	  des	  riverains.	  	  

-‐ En	  Avant-‐Projet,	  des	  sondages	  géotechniques	  seront	  réalisés	  et	  permettront	  de	  finaliser	  la	  connaissance	  de	  
la	  nature	  des	  sols	  et	  sous-‐sols.	  Ces	  données	  d’étude	  in	  situ	  permettront	  d’affiner	  les	  méthodes	  constructives	  
à	   mettre	   en	   place	   dans	   le	   cadre	   du	   projet.	   Ces	   études	   pourront	   alimenter	   l’étude	   d’impact	   sur	  
l’environnement	  si	  celle-‐ci	  est	  requise	  par	  l’autorité	  environnementale.	  	  

-‐ Enfin	  en	  études	  de	  Projet,	  d’autres	  sondages	  géotechniques	  plus	  spécifiques	  pourront	  être	  réalisés	  si	  néces-‐
saire	  pour	  établir	  le	  cahier	  des	  charges	  pour	  la	  réalisation	  de	  l’ouvrage.	  	  
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-‐ Pendant	  les	  travaux	  l’entreprise	  veillera	  particulièrement	  à	  ce	  risque	  dans	  sa	  méthode	  d’exécution	  (choix	  de	  
la	  paroi	  moulée).	  Un	  référé	  préventif	  (état	  des	  lieux	  avant	  et	  après	  les	  travaux)	  permettra	  de	  voir	  apparaitre	  
tout	  potentiel	  mouvement	  et	  garantira	  l’indemnisation	  d’éventuels	  dommages	  (cf.	  réponse	  à	  la	  question	  Hé-‐
rissons	  2014-‐06	  Q7).	  	  
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La	  prise	  en	  compte	  de	  la	  nature	  des	  sols	  aura	  un	  impact	  lourd	  sur	  le	  coût	  du	  projet	  et	  ce	  point	  doit	  être	  correctement	  
pris	  en	  compte	  dans	  l’évaluation	  budgétaire	  du	  projet	  
Dans	  les	  évaluations	  actuelles,	  quel	  est	  le	  montant	  qui	  a	  été	  réservé	  pour	  les	  travaux	  de	  stabilisation	  des	  sols	  ?	  
	  
Le	  cout	  des	  parois	  moulées	  est	  intégré	  dans	  le	  cout	  des	  ouvrages	  d’art	  qui	  ont	  été	  présentés	  lors	  de	  l’atelier	  du	  15	  
décembre.	  Une	  somme	  à	  valoir	  de	  30	  %	  du	  montant	  des	   travaux	  permettra	  de	  préciser	   ce	  coût	  à	  mesure	  que	   les	  
études	  préciseront	  la	  dimension	  exacte	  de	  l’ouvrage	  (longueur,	  largeur,	  béton	  ect…).	  
Une	  provision	  pour	  risques	  de	  20	  %	  du	  montant	  des	  travaux	  et	  de	  la	  somme	  à	  valoir	  permet	  de	  prendre	  en	  compte	  
les	  risques	  concernant	  la	  nature	  des	  sols	  –	  qui	  ne	  peuvent	  être	  aujourd’hui	  prévus	  –	  qui	  pourraient	  survenir	  à	  mesure	  
que	  les	  sondages	  et	  reconnaissances	  affineront	  la	  connaissance	  du	  terrain.	  	  
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Quelles	  sont	  les	  mesures	  spécifiques	  prises	  pour	  garantir	  la	  non-‐dégradation	  des	  habitations	  ?	  
	  
A	  ce	  stade	  des	  études,	  deux	  principes	  constructifs	  ont	  été	  envisagés	  pour	  préserver	  les	  habitations	  des	  risques	  liés	  à	  
la	  nature	  des	  sols	  :	  
-‐	   la	  méthode	  constructive	  des	  parois	  moulées	  a	  pour	  objectif	  d’éviter	  tout	  mouvement	  des	  sols	  pendant	  la	  réalisa-‐
tion	  des	  travaux.	  	  
-‐	   la	   construction	  des	  parois	  moulées	  depuis	   l’intérieur	  de	   la	   tranchée	   (avec	  comblement	  de	   la	   tranchée	  existante)	  
permettra	  d’éviter	  une	  installation	  sur	  les	  propriétés	  riveraines.	  	  
	  	  
A	  ce	  stade	  des	  études	  ces	  mesures	  sont	  jugées	  suffisantes	  pour	  garantir	  la	  stabilité	  du	  terrain.	  	  
Si,	   dans	   la	   suite	   des	   études,	   d’autres	   facteurs	   de	   risques	   apparaissaient,	   des	   mesures	   complémentaires	   seraient	  
prises.	  A	  titre	  d’exemple	  peu	  probable	  :	   si	  à	  un	  moment	  des	  sondages	   l’existence	  d’une	  cavité	  souterraine	  dans	   la	  
zone	  creusée	  était	  avérée,	  des	  mesures	  de	  comblement	  ou	  étaiement	  seraient	  prises.	  On	  partagera	  cette	  informa-‐
tion	  avec	   la	  Marie,	   les	  Hérissons	  et	   les	  personnes	   concernées	   selon	   les	  modalités	  qu’on	  aura	  mise	  en	  œuvre	  à	   ce	  
stade	  des	  études	  et	  avant	  le	  début.	  Une	  procédure	  d’alerte	  sera	  alors	  définie.	  	  
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Quelle	  est	  la	  procédure	  d’évaluation	  de	  l’état	  des	  maisons	  avant,	  pendant	  et	  après	  les	  travaux	  ?	  
	  
Voici	  la	  procédure	  de	  référé	  préventif	  telle	  qu’elle	  est	  prévue	  par	  la	  loi.	  
	  
Pour	  couvrir	  d’éventuels	  dommages	  liés	  aux	  travaux,	  	  un	  "référé	  préventif"	  (art.	  R.	  532-‐2	  du	  Code	  de	  justice	  adminis-‐
trative)	  peut	  être	  mis	  en	  œuvre	  :	  grâce	  à	  cette	  procédure	  d’urgence,	  le	  juge	  des	  référés	  peut,	  sur	  simple	  requête	  (et	  
même	  en	  l'absence	  de	  décision	  administrative	  préalable),	  prescrire	  toute	  mesure	  utile	  d'expertise	  ou	  d'instruction,	  
notamment	  charger	  un	  expert	  de	  procéder,	  préalablement	  à	  	  l'exécution	  de	  travaux	  publics,	  à	  toutes	  constatations	  
relatives	   à	   l'état	   des	   immeubles	   susceptibles	   d'être	   affectés	   par	   des	   dommages	   ainsi	   que,	   suite	   aux	   travaux,	   'aux	  
causes	  et	  à	  l'étendue	  des	  dommages	  qui	  surviendraient	  effectivement	  pendant	  la	  durée	  de	  sa	  mission.	  
	  
Un	  référé	  préventif	  suppose	  d’être	  initié	  un	  à	  deux	  mois	  avant	  le	  début	  des	  travaux.	  
	  
Une	  fois	  qu’il	  est	  désigné	  par	  le	  juge	  des	  référés,	  l’expert	  judiciaire	  prend	  connaissance	  des	  travaux	  envisagés,	  visite	  
les	   lieux,	   les	  décrit,	   en	  précisant	   les	  désordres	  ou	  dégradations	  visibles,	  décrit	   l'état	  des	   sous-‐sols,	  donne	  des	  élé-‐
ments	   au	   tribunal	   pour	   pouvoir	   comparer	   l'état	   des	   immeubles	   avant	   et	   après	   les	   travaux,	   émet	   des	   avis	   sur	   les	  
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éventuels	  risques	  de	  déstabilisation	  des	  existants	  et	  sur	  les	  mesures	  à	  prendre	  etc…L'expert	  rédige	  ensuite	  un	  rap-‐
port	  qui	  fera	  foi	  quant	  à	  l'état	  des	  ouvrages	  avant	  les	  travaux.	  
	  
En	  cas	  de	  dommages	  dus	  aux	  opérations	  d'exécution	  des	  travaux,	  le	  préjudice	  subi	  peut	  être	  identifié	  et	  réparé.	  
	  
	  
	  
RFF	  s’engage	  à	  demander	  et	  prendre	  à	  sa	  charge	  la	  mise	  en	  œuvre	  d’une	  procédure	  de	  référé	  préventif	  pour	  les	  ha-‐
bitations	  concernées.	  	  
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Dans	  les	  coûts	  prévisionnels	  du	  projet,	  quel	  est	  le	  montant	  de	  la	  provision	  financière	  prise	  pour	  indemniser	  les	  habita-‐
tions	  qui	  pourraient	  bouger	  suite	  à	  la	  réalisation	  des	  travaux	  ?	  
	  
L’objectif	  des	  études	  et	  du	  travail	  de	  concertation	  est	  d’abord	  d’éviter	  et	  de	  prévenir	  tout	  dégât	  sur	  les	  habitations	  
suite	  à	  la	  réalisation	  des	  travaux.	  La	  provision	  pour	  risques	  pourrait	  permettre	  d’éventuelles	  indemnisations.	  	  
	  

2.2 Alternatives 
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Le	  terrain	  prévu	  actuellement	  pour	  réaliser	  le	  projet	  est	  trop	  exigu	  et	  pas	  adapté	  à	  la	  réalisation	  d’un	  garage	  de	  RER	  
(d’ailleurs	  il	  ne	  satisfait	  pas	  tous	  les	  besoins	  de	  l’exploitant).	  
Durant	   les	   pré-‐études	  qui	   ont	   été	   conduites	   en	  amont	  de	   l’élaboration	  du	   Schéma	  Directeur	   du	  RER	  A,	   y-‐a-‐t-‐il	   des	  
études	  de	  site	  alternatif	  qui	  ont	  été	  réalisées	  ?	  
Si	  oui,	  pouvez-‐vous	  nous	  en	  transmettre	  le	  contenu	  ?	  Dans	  le	  cas	  contraire,	  pouvez-‐vous	  nous	  indiquez	  pourquoi	  elles	  
n’ont	  pas	  été	  réalisées	  ?	  
	  
Aucun	  site	  alternatif	  à	  celui-‐ci	  n’a	  été	  étudié	  car,	  il	  apparaissait	  dans	  la	  réflexion	  qui	  a	  conduit	  à	  l’élaboration	  du	  pro-‐
jet	  que	  les	  mouvements	  à	  vide,	  les	  convergences	  et	  la	  dispersion	  des	  rames	  sur	  plusieurs	  sites	  sont	  des	  facteurs	  qui	  
fragilisent	   l’exploitation	  de	   la	  branche	  de	  Cergy	   (cf.	  Question	  2	  et	  3).	   Par	   conséquent	   la	   solution	  de	   regrouper	   les	  
positions	  de	  garage	  nécessaires	  en	  terminus	  est	  celle	  qui	  est	  apparue	  la	  plus	  évidente.	  RFF	  s’est	  néanmoins	  efforcé	  
dans	  sa	  réflexion	  à	  ne	  pas	  empiéter	  sur	   les	  emprises	  des	  habitations	  riveraines	  et	  donc	  à	  se	  cantonner	  à	   l’emprise	  
ferroviaire	  actuelle	  et	  au	  terrain	  en	  arrière	  de	  celle-‐ci	  désigné	  sous	  le	  nom	  de	  	  «	  la	  plaine	  »	  -‐	  ex-‐zone	  SNCF.	  	  
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Lors	  des	  échanges	  préliminaires	  avec	  l’association,	  il	  a	  été	  indiqué	  que	  la	  refonte	  des	  capacités	  de	  garage	  d’Achères	  
Grand	  Cormier	  n’était	  pas	  envisagée	  pour	  conserver	  à	  Achères	  Grand	  Cormier	  sa	  vocation	  «	  Frêt	  »	  et	  laisser	  le	  champ	  
libre	  au	  projet	  «	  Port	  Seine-‐Métropole	  (PSM)»	  
Le	  raisonnement	  ci-‐dessus	  est-‐il	  toujours	  valide	  ?	  Confirmez-‐vous	  qu’une	  capacité	  résiduelle	  de	  garage	  pour	  le	  RER	  A	  
devra	  être	  conservée	  compte	  tenu	  des	  limites	  du	  projet	  envisagé	  en	  arrière-‐gare	  de	  Cergy	  le	  Haut,	  y	  compris	  en	  cas	  de	  
réalisation	  du	  projet	  PSM	  ?	  
	  
Le	   projet	   est	   indépendant	   de	   tout	   projet	   fret.	   Le	   projet	   de	   Port	   Seine	   Métropole	   pourra	   amener	   à	   accroitre	   le	  
nombre	  de	   trains	  de	   fret	  actuellement	   stockés	  à	  Achères	   sans	  que	  cela	  ne	   soit	   incompatible	  avec	  un	  maintien	  de	  
garage	  de	  rames	  RER	  A	  et	  L	  à	  Achères.	  	  
	  

2.3 Un Cas Unique ? 
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Les	  Hérissons	  de	  Courdimanche	  ont	  étudié	  les	  garages	  de	  RER	  construits	  dans	  toute	  la	  région	  Ile	  de	  France.	  Il	  ressort	  
de	  cette	  étude	  que	  tous	  les	  garages	  ont	  été	  implantés	  dans	  des	  zones,	  qui	  au	  moment	  de	  leur	  construction,	  n’étaient	  
pas	  urbanisées	  comme	  celle	  de	  Courdimanche.	  Par	  la	  suite,	  la	  poussée	  de	  l’urbanisation	  a	  fait	  que	  des	  habitations	  se	  
sont	  retrouvées	  à	  proximité	  de	  certains	  de	  ces	  garages,	  mais	  cela	  c’est	  fait	  dans	  un	  second	  temps	  et	  en	  pleine	  con-‐
naissance	  des	  propriétaires.	  
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Notre	  conclusion	  est	  que	  ce	  qui	  est	  prévu	  à	  Courdimanche	  est	  un	  cas	  unique	  :	  création	  d’un	  garage	  de	  RER	  au	  ras	  des	  
habitations	   dans	   une	   zone	   où	   l’urbanisation	   est	   achevée	   et	   où	   une	   telle	   installation	   n’était	   pas	   prévue	   dans	   les	  
schémas	  d’urbanisme.	  
Pouvez-‐vous	  nous	  indiquer	  au	  moins	  un	  cas	  qui	  contredit	  notre	  résultat	  d’étude	  ?	  
	  
A	  notre	  connaissance	  il	  n’existe	  pas	  de	  cas	  comparable	  en	  Ile	  de	  France	  de	  «	  	  création	  d’un	  garage	  de	  RER	  au	  ras	  des	  
habitations	   dans	   une	   zone	   où	   l’urbanisation	   est	   achevée	   et	   où	   une	   telle	   installation	   n’était	   pas	   prévue	   dans	   les	  
schémas	  d’urbanisme.	  »	  
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Si	  la	  réponse	  à	  la	  question	  précédente	  est	  positive,	  est-‐ce	  que	  RFF	  pourrait	  en	  organiser	  une	  visite	  et	  quand	  est-‐ce	  que	  
cela	  serait	  réalisable	  ?	  Dans	  ce	  cas,	  il	  serait	  souhaitable	  qu’une	  telle	  visite	  prévoie	  des	  échanges	  avec	  les	  ASL	  et	  avec	  
des	  représentants	  de	  la	  commune	  qui	  sont	  impactés	  par	  une	  telle	  infrastructure.	  
	  
Sans	  objet	  

2.4 Vue en 3 Dimensions et Plan 
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Afin	  que	   les	   riverains	  et	   le	   reste	  des	  habitants	  de	  Courdimanche	  puisse	  bien	   se	   rendre	   compte	  de	   l’infrastructure	  
prévue	  et	  de	  son	  implantation	  dans	  le	  terrain,	  nous	  allons	  avoir	  besoin	  de	  vues	  en	  3	  dimensions	  et	  de	  plans.	  
Sous	  quelle	  forme	  prévoyez-‐vous	  de	  nous	  fournir	  des	  vues	  3D	  et	  des	  plans	  associés	  ?	  
Quand	  prévoyez-‐vous	  de	  nous	  les	  fournir	  ?	  
	  
Il	  était	  prévu	  de	  prévoir	  des	  vues	  3D	  de	  la	  solution	  initiale	  en	  cours	  de	  concertation	  pour	  les	  ateliers	  sur	  l’intégration	  
environnementale.	  L’élaboration	  en	  cours	  de	  concertation	  par	  la	  Mairie	  et	  les	  Hérissons	  d’une	  part,	  par	  RFF	  d’autre	  
part	  d’autres	  solutions	  n’a	  pas	  permis,	  en	  cours	  de	  concertation,	  de	  stabiliser	  une	  solution	  pour	  la	  rendre	  en	  3D.	  	  
Ce	  travail	  devra	  néanmoins	  être	  fait	  autour	  de	  la	  solution	  retenue	  à	  l’issue	  de	  cette	  concertation	  de	  manière	  à	  envi-‐
sager	  au	  mieux	  son	  intégration.	  	  
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Quel	   est	   le	   niveau	   de	   décaissement	   (profondeur	   de	   la	   tranchée)	   en	   différents	   points	  ?	   Pour	   en	   permettre	  
l’appréciation,	  merci	  de	  nous	  faire	  parvenir	  le	  plan	  de	  coupe	  (face/profil)	  de	  la	  zone	  d’implantation.	  
	  
Le	  décaissement	  varie	  autour	  d’une	  douzaine	  de	  mètre.	  Plusieurs	  plans	  de	  coupe	  ont	  été	  produits	  pour	  les	  solutions	  
en	  arrière	  gare	  dans	  le	  cadre	  des	  ateliers.	  	  	  
	  

2.5 Machine à Laver 
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Quelles	  sont	  les	  dimensions	  externes	  de	  la	  machine	  à	  laver,	  en	  particulier	  la	  hauteur	  au	  sol	  depuis	  les	  rails	  ?	  
Comment	  proposez-‐vous	  de	  nous	  en	  visualiser	  l’implantation	  ?	  
	  
Sans	  objet	  car	  la	  machine	  à	  laver	  a	  été	  abandonnée	  durant	  la	  concertation.	  
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Lors	  de	   la	  réunion	  du	  9	  avril,	  nous	  avons	  compris	  que	   la	  machine	  à	   laver	  serait	  couverte	  pour	  en	  atténuer	   les	  nui-‐
sances	  sonores.	  Dans	  les	  recherches	  que	  nous	  avons	  faites,	  nous	  n’avons	  pas	  trouvé	  d’exemple	  de	  machine	  à	  laver	  
couverte.	  
Où	  avez-‐vous	  déjà	  réalisé	  la	  couverture	  d’une	  machine	  à	  laver	  ?	  Est-‐ce	  le	  même	  modèle	  de	  machine	  à	  laver	  ?	  
	  
Sans	  objet	  car	  la	  machine	  à	  laver	  a	  été	  abandonnée	  durant	  la	  concertation.	  
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Pouvez-‐vous	   organiser	   une	   visite	   d’une	  machine	   à	   laver	   représentative	   de	   celle	   qu’il	   est	   prévu	   d’installer	  ?	   Si	   oui,	  
quand	  est-‐ce	  que	  cela	  peut-‐il	  être	  organisé	  ?	  	  
	  
Sans	  objet	  suite	  à	  l’abandon	  de	  sa	  création	  
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Disposez-‐vous	  d’un	  modèle	  numérique	  acoustique	  de	  la	  machine	  à	  laver	  prévue	  sans	  couverture	  ?	  
Disposez-‐vous	  d’un	  modèle	  numérique	  acoustique	  de	  la	  machine	  à	  laver	  prévue	  avec	  couverture	  ?	  
Si	  la	  réponse	  à	  une	  de	  ces	  deux	  questions	  est	  négative,	  pouvez-‐vous	  nous	  indiquer	  comment	  vous	  allez	  vous	  assurer	  
que	  la	  construction	  respecte	  les	  normes	  acoustiques	  en	  vigueur	  ?	  
	  
Nous	  avons	  présenté	   le	  modèle	  numérique	  acoustique	  de	   la	  machine	  à	   laver	  sans	  couverture	   lors	  de	   l’atelier	  du	  3	  
juillet.	  Nous	  n’avions	  pas	  étudié	  l’effet	  acoustique	  d’une	  couverture.	  	  
Il	  apparaissait,	  en	  première	  analyse,	  que	  le	  bruit	  de	  la	  machine	  ne	  soumettait	  pas	  RFF	  à	  la	  réglementation	  sur	  le	  bruit	  
de	  voisinage.	  
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Est-‐ce	  que	  l’installation	  hydraulique	  de	  la	  machine	  à	  laver	  prévoit	  de	  chauffer	  l’eau	  ?	  
Si	  la	  réponse	  est	  positive,	  est-‐ce	  qu’il	  y	  a	  un	  risque	  de	  légionellose	  ?	  Quelles	  sont	  les	  mesures	  prévues	  pour	  éviter	  tout	  
problème	  de	  contamination	  ?	  
	  
Sans	  objet	  car	  la	  machine	  à	  laver	  a	  été	  abandonnée	  durant	  la	  concertation.	  
	  

2.6 Atelier de Maintenance 
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Quelles	  sont	  les	  dimensions	  externes	  de	  l’atelier	  de	  maintenance,	  en	  particulier	  la	  hauteur	  depuis	  les	  rails	  ?	  
Comment	  proposez-‐vous	  de	  nous	  en	  visualiser	  l’implantation	  ?	  
	  
Sans	  objet	  car	  l’option	  atelier	  de	  maintenance	  a	  été	  abandonnée	  durant	  la	  concertation.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q21 	  
Disposez-‐vous	  d’un	  modèle	  numérique	  acoustique	  de	  l’atelier	  de	  maintenance	  ?	  
	  
Non.	  

2.7 Dépendances 
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Quels	  sont	  les	  bâtiments	  prévus	  pour	  le	  fonctionnement	  et	  l’accueil	  des	  agents	  ?	  
Quels	  sont	  leurs	  fonctions	  ?	  
Comment	  s’intègrent-‐ils	  dans	  l’environnement	  (hauteur	  et	  emprise	  au	  sol)	  ?	  
	  
Les	  bâtiments	  ont	  été	  présentés	  sur	   les	  plans	   initiaux.	  Une	  salle	  de	   repos	  était	  prévue.	  Vraisemblablement	   la	  pré-‐
sence	  de	  plusieurs	  rames	  garées	  devrait	  nécessiter	  la	  création	  d’une	  salle	  de	  repos.	  Sa	  position	  n’est	  pas	  encore	  dé-‐
finie	  ;	  elle	  le	  sera	  avant	  la	  fin	  du	  schéma	  de	  principe	  et	  nous	  la	  présenterons	  à	  la	  Mairie,	  association	  et	  autres	  parties	  
prenantes.	  Elle	  ne	   sera	  pas	   sur	   la	   couverture	  végétalisée	  qui	   sera	  au-‐dessus	  des	   rames	  du	  côté	  de	   la	  plaine	  car	   la	  
couverture	  ne	  pourra	  pas	  la	  supporter.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q23 	  
Combien	  de	  places	  de	  parking	  sont	  prévues	  pour	  les	  agents	  d’exploitation	  et	  de	  maintenance	  ?	  
Quel	  en	  sera	  l’accès	  ?	  
13	  places	  de	  parking	  avaient	  été	  dessinées.	  
L’accès	  devait	  se	  faire	  par	  le	  rondpoint	  de	  la	  rue	  vieille	  saint	  Martin.	  
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Quelques	   places	   de	   parking	   dont	   l’accès	   se	   ferait	   par	   l’actuelle	   route	   d’accès	   aux	   emprises	   (via	   le	   boulevard	   de	  
l’Evasion)	   sont	   envisagées.	   Leur	   nombre	   dépendra	   de	   la	   place	   disponible.	   Le	   nombre	   et	   l’emplacement	   de	   ces	  
quelques	  places	  de	  parking	   seront	  définis	   avant	   la	   fin	  du	   schéma	  de	  principe	  et	  nous	   la	  présenterons	  à	   la	  Mairie,	  
association	  et	  autres	  parties	  prenantes.	  	  
	  

3 Maintien de la Qualité de Vie et de l’Environnement Naturel 

3.1 Préserver le Cadre de Vie 
Hérissons	  2014-‐06	  Q24 	  

Les	  riverains	  au	  projet	  sont	  fermement	  attachés	  à	  maintenir	  le	  niveau	  de	  qualité	  de	  vie	  actuel.	  
Qu’est-‐il	  prévu	  pour	  ne	  pas	  modifier	  la	  qualité	  de	  vie	  des	  riverains	  ?	  
	  
Comme	  pour	  tous	  les	  projets	  d'aménagement	  ou	  de	  transports,	  il	  existe	  des	  procédures	  réglementaires	  visant	  à	  pro-‐
téger	  les	  riverains	  que	  le	  maître	  d'ouvrage	  se	  doit	  de	  respecter.	  Ces	  procédures	  s’appuient,	  pour	  la	  prise	  en	  compte	  
des	  impacts	  environnementaux,	  sur	  l’application	  du	  principe	  ERC	  :	  qui	  vise	  tout	  d'abord	  à	  Eviter	  les	  impacts,	  les	  Ré-‐
duire	  au	  maximum	  et	  Compenser,	  le	  cas	  échéant,	  les	  impacts	  résiduels.	  
	  
-‐	   Eviter	   les	   impacts	   :	   dans	   l’élaboration	   de	   sa	   solution	   RFF	   s’est	   d’abord	   contraint	   à	   rester	   dans	   l’emprise	   de	  
l’ancienne	  «	   réserve	  SNCF	  »	  pour	  ne	  pas	   impacter	   les	  propriétés	   riverains	  et	  diminuer	   fortement	   le	  bruit	  et	   la	   co-‐
visiblité	  qui	  pourraient	  être	  générés.	  La	  concertation	  L-‐300.2	  permet	  d’étudier	  avec	  le	  public	  le	  bienfondé	  de	  la	  solu-‐
tion	  technique	  proposée	  qui	  a	  pu	  être	  comparée	  à	  d’autres	  alternatives.	  
	  
-‐	  Réduire	  les	  impacts	  :	  RFF	  peut,	  lorsque	  l’impact	  	  mesuré	  est	  significatif,	  mettre	  en	  place	  des	  mesures	  de	  réduction.	  
Par	  exemple	  des	  protections	  acoustiques	  ou	  une	  intégration	   	  paysagère).	  Ces	   impacts	  et	   les	  mesures	  associées	  qui	  
pourront	  être	  mises	  en	  œuvre	  sont	  étudiés	  en	  concertation	  sur	  la	  base	  des	  résultats	  d’études.	  Cette	  étape	  de	  réduc-‐
tion	   intervient	  dans	  un	  second	   temps,	  dès	   lors	  que	   les	   impacts	  négatifs	   sur	   l’environnement	  n’ont	  pu	  être	  pleine-‐
ment	  évités.	  
	  
-‐	  Compenser	  les	  impacts	  résiduels,	  avérés,	  spéciaux,	  et	  particuliers	  :	  si	  des	  impacts	  résiduels	  subsistent,	  une	  procé-‐
dure	  de	  compensation	  suivant	  le	  cadre	  légal	  peut	  être	  mise	  en	  œuvre.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q25 	  
Comment	  le	  cahier	  des	  charges	  du	  projet	  adresse-‐t-‐il	  le	  maintien	  de	  la	  qualité	  de	  vie	  des	  riverains	  ?	  
	  
La	  réflexion	  suite	  au	  schéma	  directeur	  s’efforçait	  de	  rester	  dans	  les	  emprises.	  Au	  stade	  du	  schéma	  de	  principe	  il	  est	  
attendu	  que	  les	  études	  environnementales	  et	  la	  concertation	  permettent	  d’éclairer	  ce	  sujet	  de	  manière	  à	  faire	  appli-‐
quer	   les	   normes	  de	  protection	  de	   l’environnement	   et	   en	  discuter	   la	  mise	   en	  œuvre	   la	   plus	   adaptée	   avec	   les	   per-‐
sonnes	  concernées.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q26 	  
Quels	  sont	  les	  budgets	  alloués	  à	  ce	  stade	  au	  sein	  du	  projet	  pour	  maintenir	  la	  qualité	  de	  vie	  actuelle	  des	  riverains	  ?	  
	  
La	   concertation	  et	   les	   études	  environnementales	  montrent	   lors	  de	   l’élaboration	  des	  différentes	   solutions,	   puis	   de	  
l’approfondissement	  de	  celle	  retenue	  que	  des	  mesures	  spécifiques	  pour	  préserver	  la	  qualité	  de	  vie	  sont	  nécessaires.	  
A	  ce	  stade,	   la	  mise	  en	  place	  d’une	  couverture	  végétalisée	  des	  voies,	  de	  protections	  anti-‐vibratiles,	  de	  revêtements	  
absorbants	   sont	   prévues.	  D’autres	  mesures	   pourront	   apparaitre	   nécessaires	   dans	   la	   suite	   des	   études	   et	   phase	  de	  
concertation	  (volontaire,	  enquête	  publique).	  Elles	  sont	   intégrées	  au	  cout	  du	  projet.	   Il	  n’existe	  pas	  de	  budget	  spéci-‐
fique	  à	  part,	  les	  mesures	  associées	  aux	  impacts	  deviennent	  dans	  ce	  cas	  inhérentes	  au	  projet.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q27 	  
RFF	  apportera	  aux	  riverains	  des	  solutions	  qui	  permettront	  de	  garantir	  le	  maintien	  de	  la	  qualité	  de	  vie.	  
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Comment	  ces	  solutions	  seront-‐elles	  priorisées	  et	  par	  qui	  ?	  
	  
Les	  solutions	  sont	  priorisées	  par	  RFF	  d’abord	  en	  fonction	  des	  résultats	  d’études	  environnementales	  présentées	  lors	  
de	  la	  concertation,	  du	  respect	  de	  la	  réglementation	  et	  ensuite	  du	  travail	  effectué	  en	  concertation	  avec	  les	  personnes	  
concernées.	  	  
Par	  exemple	  pour	  le	  bruit	  l’ordre	  de	  travail	  est	  :	  les	  études	  montrent-‐elles	  que	  cette	  solution	  de	  réalisation	  du	  projet	  
va	  avoir	  un	  impact	  sonore	  sur	  les	  riverains	  ?	  Pour	  les	  maisons	  situées	  à	  l’arrière	  du	  boulevard	  du	  Golf	  la	  réponse	  est	  
oui.	  Les	  modélisations	  acoustiques	  présentées	  en	  concertation	  le	  montrent.	  
Si	  oui,	   la	   règlementation	   impose-‐t-‐elle	  à	  RFF	  de	  mettre	  en	  œuvre	  des	  mesures	  pour	   le	   réduire	   (optimisation	  de	   la	  
solution	  ou	  protections)	  ?	  Pour	  ces	  mêmes	  maisons	  la	  réponse	  est	  oui,	  l’application	  de	  la	  réglementation	  sur	  le	  bruit	  
de	  voisinage	  l’impose.	  
Si	  oui,	  quelles	  sont	  les	  mesures	  les	  plus	  adéquates	  relativement	  à	  l’enjeu	  acoustique	  et	  au	  cout	  de	  réalisation	  de	  la	  
mesure	  de	  protection	  ?	  La	  concertation	  permet	  d’éclairer	  chaque	  étape	  de	  cette	  réflexion	  et	   la	  faire	  évoluer.	  Pour	  
ces	  mêmes	  habitations,	  compte	  tenu	  des	  demandes	  formalisées	  par	  les	  riverains	  (concertation),	  de	  la	  largeur	  de	  la	  
tranchée	  (autre	  solution	  par	  écrans	  peu	  efficaces)	  et	  de	  la	  présence	  de	  parois	  moulées	  (réduction	  des	  couts)	  la	  meil-‐
leure	  solution	  est	  de	  la	  couvrir.	  	  	  
Enfin	  il	  faut	  noter	  que	  les	  ventilations	  qui	  seront	  positionnées	  au-‐dessus	  de	  la	  couverture	  fonctionnent	  normalement	  
sans	  moteur	  et	  donc	  sans	  bruit	  de	  motorisation.	  Elles	  sont	  néanmoins	  motorisées	  pour	  permettre	  l’extraction	  rapide	  
des	  fumées	  en	  cas	  d’incendie	  et	  ce	  moteur	  pourra	  donc	  être	  ponctuellement	  activé	  pour	  des	  exercices.	  
	  

3.2 Bruit 
Hérissons	  2014-‐06	  Q28 	  

Les	  riverains	  veulent	  maintenir	  le	  même	  niveau	  sonore	  avant,	  pendant	  les	  travaux	  et	  en	  phase	  d’exploitation.	  
Nous	  demandons	  donc	  la	  réalisation	  d’études	  sonores	  en	  intérieur	  et	  en	  extérieur	  des	  habitations,	  avant	   le	  projet,	  
durant	  sa	  réalisation	  et	  1	  an	  après	  la	  mise	  en	  service	  du	  site.	  
Quels	  sont	   les	  moyens	  prévus	  par	  RFF	  pour	  mesurer	  que	   l’environnement	  sonore	  actuel	  s’est	  maintenu	  avant,	  pen-‐
dant	  et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet	  ?	  Quel	  en	  est	  le	  protocole	  ?	  En	  intérieur	  des	  habitats	  des	  riverains	  ?	  En	  extérieur	  
des	  maisons	  afin	  de	  profiter	  des	  jardins	  ?	  
	  
Pour	  l’évaluation	  du	  bruit,	  une	  modélisation	  du	  bruit	  actuel	  en	  extérieur	  des	  maisons	  à	  2	  m	  de	  la	  façade	  et	  du	  bruit	  
susceptible	  d’être	  généré	  par	   le	  projet	  est	   réalisée	  dans	   les	  études	  acoustiques	  et	   sert	  à	  dimensionner	   les	  protec-‐
tions	  acoustiques.	  Cette	  modélisation	  s’appuie	  sur	  des	  mesures	   in	  situ	  du	  bruit	  ambiant,	  du	  bruit	  de	  chauffe	  et	  du	  
bruit	  de	  circulation	   (dernier	  point	  à	  modéliser	  suite	  à	   la	  concertation	  sur	   la	  base	  du	  point	  de	  mesure	  effectué	  aux	  
Toscanes).	  A	  la	  mise	  en	  service	  du	  projet,	  des	  mesures	  de	  bruit	  après	  réalisation	  des	  travaux	  sont	  couramment	  effec-‐
tuées	  pour	  vérifier	  le	  niveau	  sonore.	  Si	  les	  résultats	  de	  ces	  mesures	  ne	  sont	  pas	  conformes	  aux	  objectifs	  attendus	  des	  
mesures	  de	  protection	  du	  bruit	  complémentaires	  du	  bruit	  seront	  mises	  en	  œuvre	  pour	  les	  atteindre.	  	  
	  
Pendant	  la	  réalisation	  des	  travaux	  les	  mesures	  de	  suivi	  du	  bruit	  en	  phase	  chantier	  seront	  présentées	  dans	  le	  dossier	  
bruit	  de	  chantier	  élaboré	  une	  fois	  que	  les	  entreprises	  sont	  retenues.	  Les	  modalités	  d’information	  et	  de	  partage	  de	  ce	  
sujet	  seront	  à	  élaborer	  avec	  la	  Mairie,	  l’association	  des	  Hérissons	  et	  autres	  instances	  représentatives	  à	  ce	  stade	  des	  
études.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q29 	  
Quelle	  sera	  la	  méthode	  pour	  mesurer	  les	  bruits	  solidiens	  résultants	  de	  la	  conduction	  par	  le	  sol	  sur	  les	  différentes	  zones	  
du	  projet	  ?	  
	  
Des	  dispositifs	  anti-‐vibratiles	  mis	  en	  place	  vont	  permettre	  de	  limiter	  les	  bruits	  solidiens.	  La	  caractérisation	  des	  éven-‐
tuels	   bruits	   solidiens	   se	   fait	   par	  des	  mesures	  des	   vibrations.	   Elles	   permettent	  de	   les	   comparer	   au	  niveau	  de	  bruit	  
ambiant	  à	  l’intérieur	  de	  logement.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q30 	  
En	  cas	  de	  dégradations	  de	  l’environnement	  sonore	  des	  riverains,	  quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  ?	  
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Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	   préjudice,	   elles	   peuvent	   se	   tourner	   vers	   le	   tribunal	   d’administratif	   compétent	   pour	   engager	   une	   procédure	  
d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  

3.3 Pollution Visuelle 
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Les	  riverains	  ayant	  vu	  sur	   la	  zone	  ont	  actuellement	  un	  visuel	  végétal	  de	  qualité.	  Le	  projet	  va	   induire	  une	  pollution	  
visuelle.	  
Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  maintenir	  la	  qualité	  visuelle	  avant,	  pendant	  et	  après	  le	  projet	  ?	  
	  
La	   couverture	  permettra	  d’améliorer	   la	  qualité	   visuelle	  pour	   les	  maisons	  proches	  de	   la	   tranchée	  existante.	   En	   cas	  
d’extension	  de	  la	  tranchée	  au-‐delà	  de	  l’emprise	  actuelle	  cette	  couverture	  viendra	  la	  préserver.	  Cette	  couverture	  sera	  
installée	  en	  phase	  chantier	  et	  viendra	  masquer	  les	  opérations	  réalisées	  dans	  la	  tranchée.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q32 	  
Quel	  est	  le	  protocole	  prévu	  pour	  évaluer	  les	  variations	  de	  pollution	  visuelle	  ?	  
	  
Le	  travail	  sur	  l’intégration	  paysagère	  du	  projet	  pourra	  se	  faire	  avec	  la	  Mairie	  et	  les	  habitants	  concernés	  une	  fois	  une	  
solution	  retenue.	  Ces	  modalités	  restent	  donc	  à	  définir.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q33 	  
La	  ville	  de	  Courdimanche	  joui	  à	  ce	  jour	  d’un	  paysage	  agréable	  qui	  lui	  vaut	  son	  slogan	  de	  «	  ville	  à	  la	  campagne	  »	  (cf.	  
site	  syndicat	  d’initiative	  de	  la	  ville).	  
Pour	  bien	  appréhender	  l’impact	  du	  projet	  sur	  la	  commune,	  nous	  demandons	  à	  ce	  que	  des	  images	  de	  synthèse	  soient	  
présentées	  depuis	  différents	  points	  de	  vue	  :	  colline	  de	  Courdimanche	  ayant	  vu	  sur	  la	  zone,	  golf,	  fenêtres	  des	  habita-‐
tions	  ayant	  vu	  sur	  le	  projet	  (à	  l’étage	  et	  au	  rez-‐de-‐chaussée),	  vue	  «	  Google	  Earth	  »	  de	  la	  commune.	  	  
Prévoyez-‐vous	  de	  communiquer	  des	  vues	  de	  synthèse	  répondant	  à	  ces	  demandes	  ?	  
	  
Selon	  les	  modalités	  définies	  (cf	  réponse	  question	  Q32),	  on	  peut	  imaginer	  utiliser	  une	  maquette	  3D	  pour	  visualiser	  le	  
projet	  depuis	  ces	  différents	  points	  de	  vue.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q34 	  
En	  cas	  de	  dégradation	  du	  paysage	  et	  de	   la	  vue	  des	  riverains,	  quelles	  sont	   les	  compensations	  prévues	  pour	   les	   rive-‐
rains	  ?	  Quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  pour	  la	  commune	  ?	  
	  
Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	  préjudice	  nécessitant	  une	  indemnisation,	  elles	  peuvent	  se	  tourner	  vers	  le	  tribunal	  d’administratif	  compétent	  pour	  
engager	  une	  procédure	  d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  

3.4 Poussière 
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Une	  infrastructure	  de	  ce	  type	  avec	  les	  mouvements	  associés	  génère	  de	  la	  poussière.	  Les	  riverains	  veulent	  maintenir	  
au	  plus	  bas	  le	  niveau	  de	  suspensions	  avant,	  pendant	  et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet.	  
Quels	  sont	  les	  moyens	  prévus	  par	  RFF	  pour	  mesurer	  que	  le	  niveau	  de	  pollution	  actuel	  en	  termes	  de	  poussière,	  en	  inté-‐
rieur	  et	  en	  extérieur	  des	  habitations,	  s’est	  maintenu	  avant,	  pendant	  et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet	  ?	  
Quel	  en	  est	  le	  protocole	  ?	  
	  
Il	  convient	  d’indiquer	  que	  les	  trains	  concernés	  sont	  à	  traction	  électrique.	  Compte	  tenu	  du	  fait	  que	  la	  machine	  à	  laver	  
et	  l’atelier	  sont	  abandonnés	  nous	  n’identifions	  pas,	  à	  ce	  stade,	  de	  poussières	  qui	  puissent	  être	  spécifiquement	  géné-‐
rées	  par	  l’exploitation	  des	  garages	  une	  fois	  réalisé.	  Il	  n’y	  a	  donc	  pas	  de	  protocole	  de	  mesure	  des	  poussières	  prévus	  à	  
ce	  stade	  du	  projet.	  Cela	  pourra	  être	  réexaminé	  dans	  la	  suite	  des	  études,	  si	  un	  élément	  nouveau	  le	  laisse	  à	  penser.	  
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Pour	   les	   poussières	   qui	   pourraient	   générées	   par	   les	   travaux,	   le	   travail	   d’évaluation	   et	   de	   réduction	   des	   effets	   du	  
chantier	   sur	   les	  habitations	  est	  effectué	  dans	  des	  phases	  d’étude	  ultérieure.	  A	   ce	   stade	  des	  études	  nous	  pouvons	  
indiquer	   qu’une	   source	  potentielle	   d’émission	  de	  poussières	   seraient	   liée	   à	   l’évacuation	  des	   terres.	   La	  mesure	  de	  
l’enjeu	  de	  réduction	  de	  ces	  poussières	  dépendra	  du	  type	  d’évacuation	  retenue	  (part	  	  du	  train	  et	  du	  routier),	  du	  vo-‐
lume	  évacué	  et	  des	  solutions	  qui	  seront	  proposées	  par	  les	  entrepreneurs	  au	  moment	  de	  leurs	  consultations	  c’est-‐à-‐
dire	   au	   niveau	   des	   études	   de	   projet.	   Parmi	   les	   solutions	   couramment	   utilisées	   pour	   éviter	   les	   poussières,	   il	   y’a	  
l’arrosage	   des	   terres	   au	   moment	   de	   leur	   extraction	   /	   évacuation,	   le	   bâchage	   de	   camion	   etc.	   Les	   modalités	  
d’échanges	  avec	   la	  Mairie,	   l’association	  et	   les	  riverains	  autour	  de	  ces	  mesures	  seront	  envisagées	  ensemble	   lors	  de	  
ces	  phases	  d’étude.	  	  
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Quels	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  ne	  pas	  dégrader	  le	  niveau	  d’exposition	  aux	  poussières	  des	  riverains	  pendant	  
et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet	  ?	  
	  
Cf.	  réponse	  précédente.	  	  
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En	  cas	  de	  dégradation	  du	  niveau	  de	  poussières	  dans	  l’air,	  quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  ?	  
	  
Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	   préjudice,	   elles	   peuvent	   se	   tourner	   vers	   le	   tribunal	   d’administratif	   compétent	   pour	   engager	   une	   procédure	  
d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  

3.5 Éclairage de Nuit 
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Quels	   sont	   les	  moyens	   d’éclairages	   prévus	   sur	   les	   infrastructures	   pendant	   et	   après	   les	   travaux	  durant	   les	   périodes	  
nocturnes	  ?	  	  
Quelles	  seront	  les	  périodes	  d’allumage	  de	  ces	  moyens	  ?	  
	  
Cf.	  réponse	  suivante	  
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Les	  riverains	  veulent	  maintenir	   le	  même	  niveau	  de	  perturbation	  lumineuse	  avant,	  pendant	   les	  travaux	  et	  en	  phase	  
d’exploitation.	  
Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  maintenir	  le	  niveau	  actuel	  ?	  
Comment	  seront	  mesurées	  les	  perturbations	  lumineuses	  avant,	  pendant	  et	  après	  les	  travaux,	  en	  intérieur	  et	  en	  exté-‐
rieur	  des	  maisons	  ?	  	  
Quel	  en	  est	  le	  protocole	  ?	  
	  
Le	  projet,	  avec	  la	  couverture	  inhérente	  aux	  différentes	  solutions	  en	  arrière	  gare,	  entrainera	  une	  amélioration	  de	  la	  
perturbation	   lumineuse	  pour	   les	  habitations	   riveraines	  de	   la	   tranchée	  à	   l’arrière	  du	  boulevard	  du	  golf.	   Les	   lampa-‐
daires	  seront	  masqués.	  Pour	  le	  reste	  de	  l’arrière	  gare,	  les	  premiers	  tracés	  des	  solutions,	  ne	  laisse	  pas	  penser	  que	  la	  
perturbation	  lumineuse	  va	  augmenter	  significativement.	  Cela	  sera	  à	  confirmer	  dans	  la	  suite	  des	  études.	  	  
	  
Pendant	   les	   travaux,	   le	   travail	   d’évaluation	   et	   de	   réduction	  des	   effets	   du	   chantier	   sur	   les	   habitations	   est	   effectué	  
dans	  des	  phases	  d’étude	  ultérieure.	  Parmi	  les	  mesures	  qui	  peuvent	  être	  envisagées	  :	  limiter	  les	  travaux	  de	  nuit,	  veil-‐
ler	  à	  ne	  pas	  éclairer	  les	  habitations	  riveraines	  pendant	  les	  travaux.	  
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En	  cas	  de	  dégradation	  de	  l’environnement	  lumineux	  nocturne	  des	  riverains	  quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  ?	  
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Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	   préjudice,	   elles	   peuvent	   se	   tourner	   vers	   le	   tribunal	   d’administratif	   compétent	   pour	   engager	   une	   procédure	  
d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  

3.6 Odeur 
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L’objectif	  des	  riverains	  est	  d’avoir	  le	  même	  niveau	  olfactif	  avant	  et	  après,	  en	  intérieur	  comme	  en	  extérieur	  des	  habi-‐
tations.	  
Quels	  sont	   les	  moyens	  prévus	  par	  RFF	  pour	  mesurer	  que	   l’environnement	  olfactif	  actuel	  s’est	  maintenu	  avant,	  pen-‐
dant	  et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet	  en	  intérieur	  et	  en	  extérieur	  des	  habitations	  ?	  Quel	  en	  est	  le	  protocole	  ?	  
	  
Parmi	  les	  solutions	  présentées	  nous	  n’identifions	  pas,	  à	  ce	  jour,	  de	  raison	  de	  mettre	  en	  place	  un	  tel	  système	  de	  me-‐
sure.	  En	  effet	  le	  projet	  vise	  à	  augmenter	  le	  nombre	  de	  rames	  garées	  et	  nous	  n’avons	  pas	  eu,	  pendant	  la	  concertation	  
l’écho	  d’odeurs	  gênantes	  liées	  à	  l’exploitation	  et	  au	  garage	  des	  rames.	  	  
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Quels	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  ne	  pas	  dégrader	  l’environnement	  olfactif	  des	  riverains	  pendant	  et	  après	  la	  
réalisation	  du	  projet	  (par	  exemple	  la	  station	  d’épuration	  des	  eaux	  de	  la	  machine	  à	  laver)	  ?	  
	  
Dans	  le	  cadre	  du	  projet,	  l’exemple	  soulevé	  ne	  correspond	  plus	  à	  la	  nature	  du	  projet	  qui	  ne	  comprend	  pas	  la	  réalisa-‐
tion	  d’une	  station	  d’épuration.	  
Si	   en	   affinant	   les	   études,	   il	   apparaissait	   que	   le	   projet	   puisse	   générer	   d’éventuelles	   odeurs	   gênantes,	   des	  mesures	  
seraient	  envisagées,	   le	  cas	  échéant.	  Aujourd’hui,	   il	  n’est	  pas	  possible	  de	   les	  caractériser.	  Les	  modalités	  d’échanges	  
avec	   la	  Mairie,	   l’association	  et	   les	   riverains	  autour	  de	  ces	  mesures	  seront	  envisagées	  ensemble	   lors	  de	  ces	  phases	  
d’étude.	  	  
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En	  cas	  de	  dégradation	  de	  l’environnement	  olfactif	  des	  riverains	  quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  ?	  
	  
Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	  préjudice	  nécessitant	  une	  indemnisation,	  elles	  peuvent	  se	  tourner	  vers	  le	  tribunal	  d’administratif	  compétent	  pour	  
engager	  une	  procédure	  d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  
	  

3.7 Vibration 
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Actuellement,	  les	  habitations	  qui	  ne	  sont	  pas	  à	  proximité	  des	  voies	  existantes	  de	  subissent	  aucune	  vibration.	  
Quels	  sont	  les	  moyens	  prévus	  par	  RFF	  pour	  mesurer	  que	  l’environnement	  vibratoire	  actuel	  s’est	  maintenu	  avant,	  pen-‐
dant	  et	  après	  la	  réalisation	  du	  projet,	  en	  intérieur	  et	  en	  extérieur	  des	  habitations	  ?	  
Quel	  en	  est	  le	  protocole	  ?	  
	  
Il	  n’y	  a	  pas	  de	  réglementation	  en	  tant	  que	  telle	  au	  niveau	  des	  vibrations,	  chaque	  bâtiment	  répond	  de	  façon	  indivi-‐
duelle	  ce	  qui	  les	  rend	  compliqué	  à	  modéliser.	  A	  titre	  d’éclairage	  il	  convient	  de	  préciser	  que	  l’intensité	  des	  vibrations	  
est	  en	  partie	  liée	  à	  la	  vitesse	  de	  circulation	  des	  trains	  et	  donc	  à	  l’intensité	  du	  contact	  roue	  /	  rail.	  Ici	  cette	  vitesse	  sera	  
basse	  (inférieure	  à	  20	  km/h).	  La	  proximité	  des	  habitations	  joue	  aussi.	  Dans	  ce	  cas	  aucune	  n’est	  à	  moins	  de	  20m	  des	  
bords	  de	  la	  tranchée.	  	  
Pour	  cette	  raison	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  protocole	  de	  mesure	  mis	  en	  place	  comme	  en	  acoustique.	  	  
A	  titre	  préventif	  un	  système	  d’absorption	  des	  vibrations	  liées	  au	  passage	  des	  trains	  sera	  mis	  en	  place	  sous	  les	  voies	  
nouvellement	  posées.	  	  
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Quels	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  ne	  pas	  dégrader	  l’environnement	  vibratoire	  des	  riverains	  pendant	  et	  après	  
la	  réalisation	  du	  projet	  ?	  
 
La	  mise	  en	  place	  d’un	  système	  d’absorption	  des	  vibrations	  sera	  mise	  en	  œuvre.	  Pour	  la	  stabilité	  du	  sol,	  pour	  qu’il	  y	  
ait	  un	  risque	  de	  dégradation	  (fissures	  des	  bâtiments),	   les	  niveaux	  de	  vibration	  doivent	  être	  particulièrement	  hauts.	  
Les	  riverains	  vont	  percevoir	  une	  vibration	  au-‐delà	  de	  0,1/0,2	  mm/seconde	  ;	  le	  risque	  d’apparition	  de	  fissures	  est	  à	  4,	  
5	  ou	  6	  mm/seconde	  et	  classiquement,	  sur	  les	  maisons	  les	  plus	  proches	  des	  voies	  ferrées,	  de	  l’ordre	  de	  5	  ou	  10	  m,	  on	  
mesure	  des	  vibrations	  en	  générale	  de	  1	  à	  2	  mm,	  pour	  une	  vitesse	  de	  circulation	  standard.	  C’est	  donc	  au-‐dessus	  du	  
seuil	  de	  perception,	  mais	  très	  largement	  en	  deçà	  du	  seuil	  risquant	  de	  générer	  des	  fissures.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q46 	  
En	  cas	  de	  dégradation	  de	  l’environnement	  vibratoire	  des	  riverains	  quelles	  sont	  les	  compensations	  prévues	  ?	  
	  
Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	  préjudice	  nécessitant	  une	  indemnisation,	  elles	  peuvent	  se	  tourner	  vers	  le	  tribunal	  d’administratif	  compétent	  pour	  
engager	  une	  procédure	  d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  

3.8 Produit Toxique 
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Quels	  sont	   les	  matériaux	  ou	  produits	  chimiques	  dangereux	  qui	  seront	  mis	  en	  œuvre	  dans	   les	  différentes	  zones	  pen-‐
dant	  les	  travaux	  et	  après	  les	  travaux	  ?	  
	  
Le	   projet	   n’est	   pas	   suffisamment	   avancé	  pour	   répondre	  précisément	   à	   cette	  question.	  Une	   réglementation	   spéci-‐
fique	  est	  prévue	  à	  cet	  effet	  et	  sera	  appliquée	  dans	  le	  cadre	  du	  projet	  si	  nécessaire.	  	  Si	  les	  grands	  principes	  relatifs	  à	  la	  
méthode	  de	  construction	  seront	  vus	  en	  étude	  d’Avant	  Projet	  le	  détail	  de	  l’usage	  ou	  non	  de	  produits	  toxiques	  et,	  le	  
cas	  échéant,	  leurs	  contrôles	  par	  lors	  des	  travaux	  dépendra	  des	  méthodes	  de	  réalisation	  proposées	  par	  les	  entreprises	  
lors	  de	  l’examen	  des	  cahiers	  des	  charges	  à	  la	  fin	  des	  études	  PRO.	  Un	  suivi	  sur	  ce	  point	  pourra	  être	  mis	  en	  place	  avec	  
la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  personnes	  concernées	  lors	  des	  étapes	  citées	  ci-‐dessus.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q48 	  
Quelles	  sont	  les	  dispositions	  prévues	  pour	  les	  traiter	  et	  les	  manipuler	  ?	  
	  
Le	   projet	   n’est	   pas	   suffisamment	   avancé	  pour	   répondre	  précisément	   à	   cette	  question.	  Une	   réglementation	   spéci-‐
fique	  est	  prévue	  à	  cet	  effet	  et	  sera	  appliquée	  dans	  le	  cadre	  du	  projet	  si	  nécessaire.	  Les	  dispositions	  pour	  les	  traiter	  et	  
les	  manipuler	  seront	  vues	  à	  la	  fin	  des	  études	  PRO.	  Un	  suivi	  sur	  ce	  point	  pourra	  être	  mis	  avec	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  
et	  les	  personnes	  concernées	  lors	  des	  étapes	  citées	  ci-‐dessus.	  
	  

3.9 Flore et Faune 
Hérissons	  2014-‐06	  Q49 	  

Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  conserver	  le	  niveau	  de	  qualité	  de	  vie	  des	  riverains	  offert	  par	  les	  espaces	  verts	  qui	  se-‐
ront	  détruits	  par	  le	  projet	  ?	  
	  
Le	  niveau	  de	  qualité	  de	  vie	  sera	  préservé	  par	  la	  réalisation	  d’une	  couverture	  végétalisées	  au-‐dessus	  de	  la	  tranchée	  
existante,	  en	  arrière	  du	  boulevard	  du	  Golf,	  et,	  en	  cas	  d’extension	  de	   la	  tranchée	  existante	  par	   le	  prolongement	  de	  
cette	  couverture.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q50 	  
Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  restaurer	  les	  surfaces	  d’espaces	  verts	  qui	  seront	  détruites	  par	  le	  projet	  ?	  
	  
En	  cas	  d’extension	  du	  projet	  au-‐delà	  de	  la	  tranchée	  existante	  sur	  les	  espaces	  désignés,	  la	  couverture	  sera	  végétalisée	  
de	  manière	  à	  restituer	  une	  prairie.	  	  
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Hérissons	  2014-‐06	  Q51 	  

Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  restaurer	  la	  faune	  et	  la	  flore	  qui	  seront	  détruites	  par	  le	  projet	  ?	  
	  
A	  ce	  stade	  des	  études	  aucun	  sujet	  faune	  /	  flore	  n’a	  été	  identifié.	  Cela	  sera	  vérifié	  dans	  la	  suite	  des	  études	  et	  le	  cas	  
échéant,	  le	  projet	  sera	  soumis	  aux	  procédures	  réglementaires	  spécifiques	  à	  la	  préservation	  de	  la	  faune	  et	  la	  flore.	  Si	  
le	  projet	  est	  soumis	  à	  étude	  d’impact,	  cela	  sera	  indiqué	  dans	  le	  dossier	  d’enquête	  publique.	  Sinon	  des	  précisions	  sur	  
ce	   point	   pourront	   être	   communiquées	   en	   fonction	   des	  modalités	   d’échanges	   avec	   la	  Mairie,	   les	   Hérissons	   et	   les	  
autres	  personnes	  concernées	  au	  début	  de	  la	  phase	  d’étude	  avant-‐projet.	  
	  

3.10 Nappe Phréatique 
Hérissons	  2014-‐06	  Q52 	  

La	  zone	  d’implantation	  du	  projet	  est	  à	  proximité	  de	  puits	  de	  captage	  d’eau	  qui	  alimentent	  le	  réseau	  de	  distribution	  
de	  la	  zone.	  
Comment	  le	  projet	  prévoit-‐il	  de	  conserver	  le	  niveau	  de	  qualité	  de	  l’eau	  de	  la	  nappe	  située	  sous	  le	  site	  ?	  
	  
Après	  vérification,	  la	  zone	  spécifique	  aux	  travaux	  n’est	  pas	  localisée	  dans	  les	  périmètres	  de	  protection	  du	  captage	  en	  
eau	  potable.	  Cela	  sera	  confirmé	  dans	  la	  suite	  des	  études	  de	  schéma	  de	  principe	  et	  si	  nécessaire,	  le	  projet	  sera	  soumis	  
aux	  procédures	  réglementaires	  préservant	  la	  ressource	  en	  eau	  et	  en	  particulier	  les	  points	  de	  captage	  des	  eaux.	  Des	  
précisions	  sur	  ce	  point	  pourront	  alors	  être	  communiquées	  en	  fonction	  des	  modalités	  d’échanges	  avec	  la	  Mairie,	  les	  
Hérissons	  et	  les	  autres	  personnes	  concernées	  au	  début	  de	  cette	  phase	  d’étude.	  
Les	  eaux	  pouvant	  ruisseler	  dans	  la	  tranchée	  seront	  traitées	  de	  manière	  à	  ne	  pas	  atteindre	  la	  nappe	  phréatique.	  	  
	  

3.11 Ensoleillement 
Hérissons	  2014-‐06	  Q53 	  

L’objectif	  des	  riverains	  est	  de	  maintenir	  leur	  niveau	  d’ensoleillement.	  De	  fait	  le	  projet	  ne	  doit	  pas	  le	  modifier.	  
Quelles	  sont	  les	  mesures	  prévues	  pour	  apprécier	  la	  référence	  avant	  ?	  
Quels	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  atteindre	  cet	  objectif	  pendant	  et	  après,	  en	  intérieur	  et	  en	  extérieur	  des	  ha-‐
bitations	  ?	  
	  
Les	  solutions	  de	  réalisation	  étant	  en	  tranchée	  l’impact	  une	  fois	  le	  projet	  réalisé	  sera	  a	  priori	  nul.	  	  
Pendant	  la	  période	  de	  travaux,	  les	  entreprises	  s’efforceront	  de	  préserver	  l’ensoleillement	  des	  riverains.	  Ne	  pouvant	  
aller	  plus	  loin	  à	  ce	  stade,	  ce	  point	  pourra,	  selon	  les	  modalités	  d’échange	  alors	  mises	  en	  place,	  être	  vu	  au	  moment	  des	  
études	  d’exécution	  des	   travaux	  avec	   la	  Mairie,	   l’association	  et	   les	  personnes	   concernées	  au	   regard	  des	  méthodes	  
prévues	  et	  de	   la	  situation	  existante.	  Ce	  sera	  alors	   l’occasion	  d’examiner	   justement	  comment	  établir	   la	  situation	  de	  
référence.	  

4 Le Foncier 
 

4.1 Acquisitions foncières 
 

Hérissons	  2014-‐06	  Q54 	  
Sous	  quelle	  forme	  RFF	  va-‐t-‐il	  obtenir	  la	  jouissance	  du	  terrain	  sur	  lequel	  l’essentiel	  du	  projet	  est	  envisagé	  et	  qui	  ap-‐
partient	  aujourd’hui	  à	  la	  communauté	  d’agglomération	  de	  Cergy-‐Pontoise	  ?	  Par	  acquisition	  pleine	  et	  entière	  ou	  par	  
d’autres	  moyens	  ?	  
 
Par	  acquisition	  à	  l’amiable	  a	  priori.	  
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Hérissons	  2014-‐06	  Q55 	  
Une	  analyse	  des	  droits	  et	  obligations	  de	  droit	  privé	  concernant	  les	  parcelles	  mitoyennes	  a-‐t-‐elle	  été	  réalisée	  ?	  Quand	  
est-‐il	  envisager	  de	  contacter	  les	  propriétaires	  concernés	  pour	  examiner	  les	  situations	  juridiques	  individuelles	  ?	  
	  
Le	  projet	  n’empiétera	  pas	  sur	  les	  parcelles	  riveraines.	  Un	  examen	  des	  situations	  juridiques	  ne	  semblent	  pas	  néces-‐
saire	  à	  ce	  stade	  de	  nos	  études.	  En	  revanche	  le	  projet	  est	  réalisé	  dans	  un	  esprit	  d’échange	  avec	  les	  riverains.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q56 	  
Si	  des	  expropriations	  devaient	  s’avérer	  nécessaires,	  quelle	  sont	  les	  modalités	  et	  règles	  légales	  empruntées	  par	  RFF	  et	  
ses	  contractants	  pour	  les	  mener	  à	  bien	  ?	  
Comment	  sont	  évaluées	  les	  indemnités	  et	  compensations	  afférentes	  à	  de	  telles	  démarches	  ?	  
	  
En	  cas	  d’extension	  de	  l’emprise	  de	  la	  tranchée	  actuelle	  sur	  le	  terrain	  appartenant	  à	  la	  communauté	  d’agglomération	  
les	  deux	  parties	  sont	  dans	  une	  logique	  d’acquisition	  à	  l’amiable.	  Si	  une	  expropriation	  s’avérait	  nécessaire	  les	  princi-‐
paux	  jalons	  seraient	  :	  

• Enquête	  publique	  au	  titre	  du	  code	  de	  l’expropriation	  
• Enquête	  parcellaire	  et	  arrêté	  de	  cessibilité	  
• Indemnisation	  fixée	  par	  le	  juge	  de	  l’expropriation	  (et	  notamment	  sur	  avis	  du	  service	  des	  domaines)	  

	  
Hérissons	  2014-‐06	  Q57 	  	  

Si	  des	  expropriations	  devaient	  s’avérer	  nécessaires,	  quels	  retards	  et	  impacts	  auraient	  de	  telles	  démarches	  sur	  le	  pro-‐
jet	  ?	  
	  
Ce	  point	  sera	  à	  éclairer	  au	  moment	  du	  choix	  d’une	  solution	  avec	  extension	  ou	  pas	  de	   l’arrière	  gare.	   Il	  convient	  de	  
l’assurer	  à	  l’avance	  pour	  intégrer	  toute	  procédure	  dans	  le	  calendrier	  du	  projet	  et	  éviter	  tout	  retard.	  	  Ces	  procédures	  
supplémentaires	  sont	  réalisées	  en	  parallèle	  de	  l’avancement	  normal	  des	  études	  et	  du	  projet	  ce	  qui	  ce	  qui	  prévient	  
d’éventuels	  délais	  supplémentaires.	  
 
 

4.2 Préjudice immédiat 
Hérissons	  2014-‐06	  Q58 	  

Ce	  projet	  a	  un	  impact	  négatif	  très	  fort	  sur	  le	  foncier	  des	  220	  habitations	  du	  1er	  rideau	  et	  il	  a	  aussi	  un	  impact	  significa-‐
tif	  sur	  les	  300	  habitations	  de	  2ème	  rang.	  
Quelles	  procédures	  d’indemnisation	  des	  riverains	  sont	  prévues	  concernant	  les	  préjudices	  certains	  et	  immédiats	  ?	  
Comment	  fonctionnent-‐elles	  ?	  
	  
Nous	  vous	  renvoyons	  à	  la	  logique	  Eviter,	  Réduire,	  Compenser	  	  et	  la	  méthode	  de	  compensation	  	  présentées	  dans	  la	  
réponse	  à	  la	  question	  24.	  La	  recherche	  de	  solution	  réduisant	  l’extension	  sur	  l’arrière	  gare	  et	  prévoyant	  une	  couver-‐
ture	  ou	  des	  protections	  acoustiques	  diminuent	  de	  manière	  importante	  le	  risque	  d’un	  éventuel	  préjudice	  sur	  la	  valeur	  
du	  foncier.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q59 	  
Quels	  sont	  les	  budgets	  alloués	  dans	  le	  projet	  aux	  indemnisations	  liées	  au	  préjudice	  foncier	  ?	  
	  
Aucun	  à	  ce	  stade.	  	  
	  

4.3 Préjudice futur 
Hérissons	  2014-‐06	  Q60 	  

Des	  préjudices	  futurs	  pourraient	  intervenir.	  
Quelle	  procédure	  d’indemnisation	  des	  riverains	  est	  prévue	  concernant	  les	  préjudices	  futurs	  qui	  viendraient	  à	  se	  révé-‐
ler	  ?	  
Comment	  fonctionne-‐t-‐elle	  ?	  
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Comment	  déclarer	  une	  dégradation	  qui	  aurait	  un	  lien	  de	  cause	  à	  effet	  avec	  le	  SMR	  ?	  
	  
Si,	  malgré	  les	  mesures	  mises	  en	  œuvre	  pour	  éviter	  et	  réduire	  les	  impacts,	  des	  personnes	  estiment	  continuer	  à	  subir	  
un	  préjudice	  nécessitant	  une	  indemnisation,	  elles	  peuvent	  se	  tourner	  vers	  le	  tribunal	  d’administratif	  compétent	  pour	  
engager	  une	  procédure	  d’indemnisation	  selon	  le	  cadre	  légal.	  	  
	  
Le	  référé	  préventif	  permet	  d’avoir	  une	  référence	  partagée.	  Il	  est	  ensuite	  à	  la	  charge	  des	  personnes	  qui	  se	  s’estiment	  
subir	   un	   préjudice	   de	   saisir	   le	   tribunal	   administratif	   pour	   faire	   valoir	   la	   responsabilité	   du	  maitre	   d’ouvrage	   et,	   en	  
fonction	  de	  l’appréciation	  du	  juge,	  ouvrir	  le	  droit	  à	  une	  indemnisation.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q61 	  
Quels	  sont	  les	  budgets	  alloués	  dans	  le	  projet	  aux	  indemnisations	  sur	  des	  préjudices	  futurs	  ?	  
	  
Aucun	  à	  ce	  stade.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q62 	  
Après	  la	  mise	  en	  service	  du	  garage,	  au	  bout	  de	  combien	  de	  temps	  toute	  dégradation	  liée	  au	  projet	  serait	  exclue	  ?	  
	  
Si	  une	  personne	  s’estime	  subir	  un	  préjudice	  lié	  au	  projet	  non	  connu	  au	  moment	  de	  son	  installation,	  elle	  peut	  saisir	  le	  
Tribunal	  Administratif	  sans	  limite	  temporelle	  comme	  indiqué	  dans	  la	  question	  60.	  	  	  

5 Le Projet 

5.1 Clarification du Besoin 
Hérissons	  2014-‐06	  Q63 	  

Lors	  de	  la	  réunion	  du	  9	  avril,	  la	  situation	  actuelle	  a	  été	  décrite	  de	  la	  manière	  suivante	  :	  
• 13	  rames	  montent	  d’Achères	  Grand-‐Cormier	  pour	  alimenter	  la	  ligne	  au	  départ	  de	  Cergy-‐le-‐Haut.	  

Par	  ailleurs,	  dans	  le	  Schéma	  Directeur	  du	  RER	  A,	  il	  est	  indiqué	  que	  :	  
• 6	  rames	  sont	  stockées	  en	  arrière	  gare	  de	  Cergy-‐le-‐Haut,	  3	  sur	  des	  positions	  réglementaires	  et	  3	  sur	  des	  posi-‐

tions	  non	  réglementaires.	  
Cela	  signifie	  donc	  que	  dans	  les	  conditions	  actuelles,	  la	  ligne	  au	  départ	  de	  Cergy-‐le-‐Haut	  nécessite	  19	  rames	  (6	  +	  13).	  
	  
Pouvez-‐vous	  confirmer	  que	  le	  besoin	  de	  la	  ligne	  est	  bien	  de	  disposer	  de	  19	  rames	  au	  départ	  de	  Cergy-‐le-‐Haut	  ?	   	  
Si	  le	  raisonnement	  ou	  les	  données	  sont	  erronées,	  merci	  de	  nous	  donner	  les	  bonnes	  informations.	  
Nous	  attendons	  une	  réponse	  claire	  qui	   indique	  le	  nombre	  de	  RER	  A	  qu’il	   faudrait	  stocker	  sur	   le	  garage	  de	  Cergy-‐le-‐
Haut	   pour	   répondre	   à	   tous	   les	   besoins	   exprimés	   par	   l’exploitant	   (ne	   plus	   avoir	   aucun	   trajet	   à	   vide	   depuis	  Achères	  
Grand	  Cormier).	  
	  

-‐ Le	  besoin	  est	  de	  répartir	  les	  12	  positions	  de	  garages	  du	  RER	  A.	  	  
-‐ Aujourd’hui,	  le	  besoin	  de	  garages	  est	  de	  11	  RER	  A	  le	  matin	  et	  10	  terminent	  leur	  service	  à	  Cergy	  le	  soir,	  donc	  il	  

y	  a	  un	  déséquilibre.	  Pour	  les	  trains	  de	  la	  ligne	  L3,	  le	  déséquilibre	  est	  plus	  fort	  :	  5	  arrivent	  le	  matin	  à	  vide	  et	  11	  
repartent	  le	  soir.	  Le	  matin	  pour	  combler	  les	  besoins,	  10	  trains	  arrivent	  d’Achères	  (5	  RER	  A	  et	  5	  L3).	  Le	  train	  
de	  réserve	  est	  monté	  après	  ces	  mouvements	  à	  vide	  de	  la	  pointe	  du	  matin.	  	  

-‐ Avec	  la	  4ème	  voie	  et	  le	  mouvement	  en	  tiroir,	  le	  besoin	  sera	  de	  12	  RER	  A	  et	  6	  L3	  le	  matin.	  La	  4ème	  voie	  per-‐
mettra	  d’ajouter	  une	  circulation	  de	  L3	  et	  donc	  de	  combler	  un	  trou	  de	  20	  min	  entre	  7h40	  et	  8h10.	  Le	  besoin	  
est	  de	  répartir	  les	  12	  positions	  de	  garages	  du	  RER	  A.	  	  

-‐ Les	  L3	  resteront	  garées	  à	  Achères	  pour	  des	  raisons	  de	  massification	  de	   l’entretien	  du	  matériel	  roulant.	  Les	  
premiers	  L3	  du	  matin	  sortent	  du	  garage	  d’Achères	  et	  ne	  vont	  que	  jusqu’à	  Maisons	  Laffitte	  d’où	  partent	  les	  
trains	  pleins	  avec	  un	  1er	  départ	  vers	  5h03	  ou	  5h07.	  Les	  1ers	  trains	  L3	  ne	  partent	  de	  Paris	  vers	  Cergy-‐le-‐Haut	  
qu’à	  7h30.	  Achères	  restera	  un	  point	  de	  garage	  intéressant	  pour	  les	  L3	  du	  fait	  de	  sa	  proximité	  avec	  Maisons	  
Laffitte.	  
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Lors	   de	   la	   réunion	   du	   9	   avril,	   il	   a	   été	   mentionné	   qu’après	   réalisation	   du	   projet,	   il	   faudra	   toujours	   faire	   monter	  
d’Achères	  Grand-‐Cormier	  une	  rame.	  Nous	  n’arrivons	  pas	  à	  comprendre	  ce	  chiffre.	  En	  effet,	  dans	  le	  cas	  de	  la	  réalisa-‐
tion	  du	  scénario	  1	  (respectivement	  scénario	  2)	  tel	  que	  présenté	  lors	  de	  la	  réunion,	  le	  terminus	  de	  Cergy-‐le-‐Haut	  sera	  
doté	  de	  13	  positions	  (respectivement	  11	  positions).	  Si	   la	  réponse	  à	   la	  question	  «	  Hérissons	  2014-‐06	  Q63	  »	  est	  qu’il	  
faut	  bien	  19	  rames	  au	  départ	  de	  Cergy-‐le-‐Haut,	  il	  faudrait	  toujours	  monter	  entre	  6	  et	  8	  rames.	  
Combien	  de	  rames	  faudra-‐t-‐il	  encore	  faire	  monter	  d’Achères	  Grand-‐Cormier	  après	  réalisation	  du	  projet	  selon	  les	  deux	  
scénarios	  en	  cours	  d’étude	  ?	  
Merci	  d’expliciter	  et	  de	  détailler	   la	  réponse	  à	  cette	  question	  pour	   lever	  tous	   les	  doutes	  ou	   interprétations	  qu’il	  sub-‐
siste.	  
	  
Avec	  12	  positions	  de	  garages	  en	  arrière	  gare	  il	  faudra	  faire	  monter	  6	  trains	  L3	  le	  matin.	  Cf.	  réponse	  précédente.	  
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Au	  départ	  de	  Cergy-‐le-‐Haut,	  il	  y	  a	  actuellement	  en	  semaine	  normale	  94	  départs	  journaliers	  de	  RER	  A	  vers	  la	  Gare	  de	  
Lyon	  et	  85	  départs	   journaliers	  vers	   la	  Gare	  de	  Saint-‐Lazare.	   Il	  nous	  semble	  que	   les	  trains	  SNCF	  (ils	  sont	  communé-‐
ment	  appelés	   les	  «	   trains	  bleus	  »	  par	   les	  usagers)	  allant	  à	   la	  Gare	  de	  Saint-‐Lazare	  ne	  sont	  pas	  stockés	  à	  Cergy-‐Le-‐
Haut.	  
Où	  sont	  stockés	  les	  trains	  SNCF	  qui	  desservent	  la	  gare	  de	  Saint-‐Lazare	  et	  qui	  sont	  au	  départ	  de	  Cergy-‐Le-‐Haut	  ?	  
Combien	  de	  trains	  de	  ce	  type	  est-‐il	  nécessaire	  de	  stocker	  pour	  alimenter	  les	  départs	  de	  Cergy-‐Le-‐Haut	  ?	  
	  
Ces	  trains	  appelés	  L3	  sont	  garés	  la	  nuit	  à	  Achères	  car	  il	  y	  est	  plus	  facile	  de	  les	  entretenir	  et	  une	  partie	  du	  parc	  part	  le	  
matin	  directement	  depuis	  Maison	  Lafitte	  à	  proximité.	  (cf.	  Q.	  60).	  Pour	  alimenter	  la	  pointe	  du	  matin	  6	  doivent	  monter	  
à	  vide.	  Ensuite	  l’alimentation	  se	  fait	  avec	  des	  trains	  «	  plein	  ».	  
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D’une	  façon	  générale	  quel	  est	  l’état	  des	  lieux	  des	  montées	  de	  train	  vers	  Cergy-‐le-‐haut	  tant	  pour	  le	  RER	  A	  que	  pour	  la	  
ligne	  L3.	  
Notamment,	  en	  quoi	  le	  projet	  va	  améliorer	  la	  performance	  de	  la	  L3	  ?	  Est-‐il	  possible	  d’améliorer	  véritablement	  la	  per-‐
formance	  du	  RER	  A	  sans	  adresser	  la	  performance	  de	  la	  L3	  ?	  Les	  perturbations	  de	  l’une	  ne	  se	  répercutent-‐elles	  pas	  sur	  
l’autre	  ?	  
	  
Selon	  les	  solutions	  plus	  ou	  moins	  de	  L3	  peuvent	  être	  stockés	  sur	  les	  positions	  de	  garages	  en	  heure	  creuse	  pendant	  la	  
journée.	  Ce	  qui	   limite	  d’autant	   les	  mouvements	  à	  vide	  en	  début	  d’heure	  de	  pointe	  de	  soirée.	  Ainsi	   cela	  peut	  per-‐
mettre	  de	  réduire	  la	  charge	  sur	  la	  ligne	  en	  début	  d’heure	  de	  pointe	  du	  soir	  et	  les	  retournements	  toujours	  facteurs	  de	  
risque	  et	  ainsi	  améliorer	  un	  peu	  la	  ligne.	  
Par	  ailleurs,	  l’amélioration	  de	  la	  performance	  de	  l’axe	  du	  fait	  de	  la	  diminution	  des	  circulations	  à	  vide	  de	  RER	  A	  aura	  
pour	  conséquence	  de	  fiabiliser	  la	  ligne	  L3.	  Cette	  dernière	  circulant	  sur	  les	  mêmes	  voies	  que	  la	  ligne	  A,	  elle	  en	  en	  subi-‐
ra	  d’autant	  moins	  les	  disfonctionnements	  collatéraux.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q67 	  
Dans	  sa	  conclusion	  sur	  les	  «	  Opérations	  faisant	  l’objet	  d’un	  schéma	  de	  principe	  »	  (page	  154)	  le	  schéma	  directeur	  ne	  
mentionnait	  pour	  l’arrière	  gare	  de	  Cergy	  le	  Haut	  qu’un	  scénario	  de	  10	  positions	  pour	  74	  MEUR,	  sans	  machine	  à	  laver	  
ni	  atelier.	  
A	  quel	  moment	  et	  sur	  la	  base	  de	  quel	  document	  le	  Conseil	  du	  STIF	  a-‐t-‐il	  délibéré	  sur	  la	  mise	  en	  œuvre	  d’un	  projet	  ex-‐
cédant	  sa	  délibération	  du	  6	  juin	  2012	  ?	  S’il	  a	  été	  seulement	  informé,	  quelle	  forme	  a	  pris	  cette	  information	  ?	  
	  
Le	  schéma	  directeur	   indiquait	   la	  création	  de	  10	  à	  20	  positions	  de	  garages	  pour	  des	  montants	  d’investissement	  va-‐
riables	  et	  a	  acté	  dans	  la	  synthèse	  des	  investissements	  un	  montant	  de	  74	  millions	  d’euros	  pour	  10	  positions.	  	  
A	  la	  suite	  des	  premières	  études	  de	  schéma	  de	  principe,	  les	  réunions	  de	  travail	  et	  le	  comité	  de	  pilotage,	  auxquels	  le	  
STIF	  est	  associé,	  ont	  fait	  évoluer	  les	  fonctionnalités	  vers	  12	  positions	  et	  une	  machine	  à	  laver	  (atelier	  en	  option)	  pour	  
un	  montant	  d’investissement	  de	  126	  millions	  d’euros.	  	  
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Le	  Maitre	  d’Ouvrage	  ne	  s’engage	  sur	  un	  programme	  définitif	   (nombre	  de	  garages	  etc..)	  et	  un	  cout	  au	  moment	  de	  
l’approbation	   des	   études	   qu’au	  moment	   d’Avant-‐Projet.	   C’est	   pourquoi	   les	   phases	   de	   concertation	   interviennent	  
avant.	  
	  

5.2 Procédure d’Évaluation du Projet 
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Le	  projet	  a-‐t-‐il	  fait	  l'objet	  d'une	  évaluation	  environnementale	  dans	  le	  cadre	  d'une	  procédure	  normée	  (démarche	  HQE)	  
?	  Si	  oui	  préciser	  quand	  et	  selon	  quelle	  procédure	  ainsi	  que	  son	  contenu.	  Si	  ce	  n’est	  pas	   le	  cas,	  pouvez-‐vous	   justifier	  
pourquoi	  une	  telle	  démarche	  n’a	  pas	  été	  mise	  en	  place	  ?	  
	  
La	  démarche	  HQE	  est	  une	  démarche	  qui	  vise	  la	  construction	  et	  l’usage	  du	  bâti	  qui	  ne	  s’applique	  pas	  au	  présent	  pro-‐
jet	  ferroviaire.	  
En	  revanche,	  le	  projet	  pourra	  être	  soumis	  à	  d’autres	  procédures	  environnementales.	  
Ainsi	   une	   fois	   qu’une	   solution	   sera	   retenue,	   le	   projet	   pourra	   faire,	   selon	   les	   critères	   spécifiés	   au	   code	   de	  
l’environnement,	   	   l’objet	  d’une	  demande	  d’examen	  au	  cas	  par	  cas	   	  qui	  présente	  une	  première	  évaluation	  environ-‐
nementale,	  auprès	  de	  l’Autorité	  Environnementale.	  Selon	  la	  décision	  de	  l’AE	  sur	  la	  base	  de	  ce	  formulaire	  d’examen	  
au	  cas	  par	  cas,	   	   le	  projet	  pourrait	  être	  soumis	  à	  étude	  d’impact	  sur	  l’environnement	  et	  donc	  soumis	  à	  enquête	  pu-‐
blique.	  La	  qualité	  de	  cette	  étude	  d’impact	  sera	  dans	  ce	  cas	  évaluée	  par	   l’Autorité	  Environnementale	  sous	   la	  forme	  
d’un	  avis	  avant	  d’être	  publiée	  dans	  le	  cadre	  de	  l’enquête	  publique.	  
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Le	  projet	  a-‐t-‐il	  fait	  l'objet	  d'une	  évaluation	  socio-‐économique	  dans	  le	  cadre	  d'une	  procédure	  normée,	  incluant	  un	  cal-‐
cul	  de	  Taux	  de	  Rentabilité	  Interne	  (RTI)	  ?	  Si	  oui,	  merci	  d’en	  partager	  le	  contenu.	  Si	  ce	  n’est	  pas	  le	  cas,	  pouvez-‐vous	  	  en	  
justifier	  la	  non-‐prise	  en	  compte	  ?	  
	  
Le	  projet	  étant	  pendant	  la	  concertation	  en	  constante	  évolution	  sur	  ses	  couts	  et	  ses	  bénéfices,	  il	  n’est	  pas	  possible	  de	  
produire	  une	  étude	  socioéconomique	  et	  donc	  de	  TRI	  pendant	  celle-‐ci.	  Cela	  sera	  fait	  sur	  la	  base	  de	  la	  solution	  stabili-‐
sée.	  Un	  premier	   calcul	   TRI	   sera	  présenté	  dans	   les	  études	  de	   schéma	  de	  principe.	   Il	   pourra	  être	   communiqué	  à	   ce	  
moment-‐là	  à	   la	  Mairie,	   l’association	  et	   les	  autres	  personnes	  concernées.	  Le	  TRI	  définitif	  sera	  présenté	  à	   l’issue	  des	  
études	  d’Avant-‐Projet	  (en	  fonction	  du	  programme	  et	  du	  cout	  définitif	  notamment).	  En	  cas	  d’enquête	  publique,	  il	  est	  
présenté	  dans	  le	  dossier	  d’enquête	  publique.	  	  

5.3 Phasage, Étape clé & Coût 
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Quelles	  sont	  les	  différentes	  phases	  du	  projet,	  de	  l’étude	  actuelle	  jusqu’à	  sa	  mise	  en	  service	  ?	  
Quels	  sont	  leur	  durée	  respective	  et	  les	  sorties	  (livrables,	  réalisations)	  de	  chacune	  de	  ces	  phases	  ?	  
Dans	  votre	  réponse,	  un	  planning	  directeur	  aiderait	  à	  la	  compréhension	  globale	  de	  ces	  phases	  et	  à	  leur	  enchainement	  
temporel.	  
	  
Vous	  trouverez	  ce	  planning	  commenté	  dans	  le	  compte	  rendu	  de	  l’atelier	  du	  3	  juillet	  2014.	  
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Pouvez-‐vous	  nous	  communiquer	   les	  coûts	  prévisionnels	  des	  différents	   scénarios	  ventilés	  en	   fonction	  des	  différentes	  
phases	  du	  projet	  ?	  
	  
	  Lors	   de	   l’atelier	   du	   15	   octobre	   nous	   avons	   présentés	   le	   tableau	  des	   couts	   prévisionnels	   des	   différentes	   solutions	  
détaillés	  par	  poste.	  Ils	  ont	  pour	  vocation	  à	  être	  affinés	  dans	  la	  suite	  des	  études.	  	  
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Le	  terrain	  sur	  lequel	  est	  actuellement	  étudié	  le	  projet	  est	  déclaré	  au	  niveau	  du	  SCOT	  comme	  étant	  un	  espace	  vert	  à	  
protéger.	  La	  réalisation	  éventuelle	  de	  ce	  projet	  nécessitera	  donc	  une	  modification	  du	  SCOT.	  
À	  quel	  moment	  la	  Communauté	  d’Agglomération	  devra-‐elle	  modifié	  son	  SCOT	  ?	  
Que	  se	  passe-‐t-‐il	  s’il	  n’y	  a	  plus	  une	  majorité	  au	  niveau	  du	  Conseil	  Communautaire	  en	  faveur	  de	  cette	  modification	  ?	  
Quels	  sont	  les	  retards	  que	  cela	  fera	  prendre	  au	  projet	  ?	  
	  
En	   cas	   d’extension	   sur	   le	   terrain	   de	   la	   CACP,	   si	   une	  Mise	   en	   Compatibilité	   des	  Documents	   d’Urbanisme	   (MECDU)	  
s’avère	  nécessaire,	   la	  procédure	  de	  MECDU	  sera	  réalisée	  avec	   les	  services	  des	  collectivités	  compétentes	  et	  ce	  uni-‐
quement	  pour	  la	  partie	  de	  la	  parcelle	  qui	  doit	  être	  modifiée	  pour	  permettre	  la	  réalisation	  du	  projet.	  	  Cela	  ne	  fera	  pas	  
prendre	   de	   retard	   car	   cela	   se	   fait	   en	   parallèle	   des	   autres	   études	   du	   projet.	   	   Elle	   est	   réalisée	   pendant	   les	   études	  
d’avant-‐projet.	  Des	  précisions	  sur	  ce	  point	  pourront	  alors	  être	  communiquées	  en	  fonction	  des	  modalités	  d’échanges	  
avec	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  autres	  personnes	  concernées	  au	  début	  de	  cette	  phase	  d’étude.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q73 	  
Le	  terrain	  sur	  lequel	  est	  actuellement	  étudié	  le	  projet	  est	  déclaré	  comme	  étant	  inconstructible	  sur	  le	  PLU	  de	  la	  com-‐
mune	  de	  Courdimanche.	  La	  réalisation	  éventuelle	  de	  ce	  projet	  nécessitera	  donc	  une	  modification	  du	  PLU.	  
À	  quel	  moment	  la	  commune	  de	  Courdimanche	  devra-‐elle	  modifier	  son	  PLU	  ?	  
Que	  se	  passe-‐t-‐il	  si	  la	  Mairie	  refuse	  de	  faire	  cette	  modification	  ?	  
Quels	  sont	  les	  retards	  que	  cela	  fera	  prendre	  au	  projet	  ?	  
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Si	  une	  extension	  sur	  le	  terrain	  de	  la	  CACP	  est	  prévue	  et	  si	  le	  PLU	  prescrit	  que	  le	  terrain	  est	  inconstructible,	  la	  mise	  en	  
compatibilité	  des	  documents	  d’urbanisme	  (MECDU)	  sera	  réalisée	  et	  portera	  uniquement	  sur	  la	  modification	  du	  PLU	  
nécessaire	  à	  la	  réalisation	  du	  projet.	  	  
Cela	  ne	  fera	  pas	  prendre	  de	  retard	  car	  cela	  se	  fait	  en	  parallèle	  des	  autres	  études	  du	  projet.	  Elle	  est	  réalisée	  pendant	  
les	  études	  d’avant	  projet.	  Des	  précisions	  sur	  ce	  point	  pourront	  alors	  être	  communiquées	  en	  fonction	  des	  modalités	  
d’échanges	  avec	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  autres	  personnes	  concernées	  au	  début	  de	  cette	  phase	  d’étude.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q74 	  
À	  quel	  moment	  allez-‐vous	  devoir	  déposer	  un	  permis	  de	  construire	  et	  auprès	  de	  qui	  ?	  
	  
Les	  ouvrages	  ferroviaires	  sont	  exemptés	  de	  permis	  de	  construire	  mais	  soumis	  à	  déclaration	  de	  travaux	  auprès	  de	  la	  
Préfecture.	  Des	  permis	  de	  construire	  peuvent	  néanmoins	  être	  déposés	  pour	  certains	  ouvrages	  techniques.	  Ce	  point	  
sera	  à	  éclaircir	  dans	  la	  suite	  des	  études,	  notamment	  en	  phase	  d’études	  de	  projet,	  en	  fonction	  des	  solutions	  retenues	  
et	  les	  procédures	  nécessaires	  seront	  réalisées,	  si	  besoin.	  Les	  permis	  sont	  consultables	  en	  Mairie.	  
	  

5.4 Processus de Décision du Projet 
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Comment	  sont	  mesurés	  les	  apports	  du	  projet	  ?	  
Quels	  sont	  les	  critères	  qui	  guideront	  les	  décisions	  de	  faire	  ou	  ne	  pas	  faire	  le	  projet	  ?	  
	  
Les	  apports	  du	  projet	  quantifiables	  pour	  l’usager	  sont	  chiffrés	  par	  les	  études	  d’exploitation	  dont	  nous	  avons	  présen-‐
tés	  les	  résultats	  lors	  de	  l’atelier	  du	  1er	  octobre.	  Avec	  les	  impacts	  quantifiables	  ils	  sont	  monétarisés	  et	  mis	  en	  perspec-‐
tive	  avec	  les	  coûts	  dans	  les	  études	  socioéconomiques.	  	  
Une	  partie	  des	  apports	  pour	   les	  usagers	  et	   les	   riverains	  n’est	  pas	  quantifiable	   (facilité	  d’exploitation,	   confort	  mais	  
aussi	  pérennité	  du	  projet	  à	   l’avenir	  ou	  l’amélioration	  du	  cadre	  de	  vie)	  et	  ne	  sont	  pas	  monétarisés	  mais	  sont	  égale-‐
ment	  pris	  en	  compte	  dans	  l’analyse.	  
Ces	  apports	  doivent	  être	  mis	  en	  regard	  avec	  les	  impacts	  environnementaux	  et	  les	  coûts	  du	  projet.	  Ces	  critères	  sont	  
ceux	  qui	  ont	  conduits	  l’analyse	  des	  différentes	  solutions	  et	  qui	  ont	  été	  collectivement	  évalués	  pendant	  la	  concerta-‐
tion.	  
L’enjeu	  affirmé	  depuis	   les	   règles	  de	   la	   concertation	   jusqu’à	   la	  dernière	   réunion	  est	  de	   trouver	  un	  projet	   équilibré	  
entre	  ses	  apports,	  ses	  coûts	  d’investissements	  et	  ses	  impacts	  environnementaux.	  	  
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Est-‐ce	  que	  le	  projet	  est	  acté	  ?	  
Si	  oui,	  selon	  quelle	  procédure	  et	  par	  quelles	  instances	  de	  validation	  ?	  
	  
Une	  première	  étape	  invitant	  à	  poursuivre	  la	  réflexion	  dans	  un	  schéma	  de	  principe	  sur	  le	  projet	  a	  été	  acté	  dans	  lors	  
de	  l’approbation	  du	  Schéma	  Directeur	  du	  RER	  A	  par	  le	  Conseil	  du	  STIF	  le	  6	  juin	  2012.	  
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Quelles	  sont	  les	  différentes	  instances	  qui	  auront	  à	  donner	  un	  avis	  sur	  le	  projet	  ?	  
Dans	  votre	  réponse,	  merci	  d’indiquer	  lorsqu’il	  s’agit	  d’avis	  purement	  consultatif.	  
	  
Les	  instances	  internes	  à	  Réseau	  Ferré	  de	  France,	  à	  SNCF	  et	  au	  STIF	  valideront	  chaque	  étape	  des	  études	  permettant	  
d’engager	  l’étape	  suivante	  :	  approbation	  du	  schéma	  de	  principe,	  de	  l’avant-‐projet	  et	  des	  études	  de	  Projet.	  (cf.	  frise	  
de	  définition	  du	  projet).	  	  
	  
Pour	   la	  décision	  d’approbation	  du	  Schéma	  de	  Principe	   les	  études	   sont	  poursuivies	  par	  RFF	  en	   lien	  avec	   ses	  parte-‐
naires	  STIF	  et	  Transilien.	  Les	  cofinanceurs	  –	  Etat	  et	  Région	  Ile	  de	  France	  –	  sont	  associés	  à	  ses	  réflexions.	  Un	  comité	  de	  
pilotage	  concernant	  l’ensemble	  de	  la	  ligne	  et	  réunissant	  en	  plus	  la	  RATP	  permet	  d’en	  acter	  les	  grandes	  étapes.	  
	  
Les	  collectivités	  et	  acteurs	  territoriaux	  concernées	  sont	  également	  consultés.	  
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Une	  fois	  que	  tous	  les	  avis	  ont	  été	  recueillis,	  pouvez-‐vous	  nous	  décrire	  le	  processus	  final	  de	  décision	  du	  projet	  ainsi	  que	  
les	  noms	  des	  différentes	  instances	  de	  décision	  ?	  Quand	  cela	  se	  déroulera-‐t-‐il	  dans	  le	  phasage	  du	  projet	  ?	  
	  
L’avancement	  du	  projet	  est	  décidé	  lors	  de	  plusieurs	  étapes,	  il	  y	  a	  plusieurs	  phases	  avec	  à	  chaque	  fois	  des	  décisions	  
de	  poursuivre	  vers	  l’étape	  suivante	  (cf.	  question	  précédente	  et	  frise	  de	  définition	  du	  projet).	  Le	  choix	  d’une	  solution	  
parmi	   celles	   discutées	   lors	   de	   la	   concertation	   aura	   lieu	   avant	   l’approbation	  du	   Schéma	  de	  Principe.	   Ce	   choix	   sera	  
effectué	  sur	  la	  base	  des	  enseignements	  de	  la	  concertation	  par	  RFF,	  le	  STIF	  et	  Transilien,,	  validé	  en	  Comité	  de	  Pilotage	  
et	  porté	  à	  l’approbation	  du	  Conseil	  du	  STIF	  
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Si	  le	  processus	  de	  décision	  abouti	  au	  final	  sur	  une	  décision	  de	  ne	  pas	  réaliser	  le	  projet	  de	  garage	  sur	  la	  commune	  de	  
Courdimanche,	  quelle	  alternative	  sera	  mise	  en	  œuvre	  ?	  
	  
Si	   le	   projet	   n’est	   pas	  mis	   en	  œuvre	   selon	   une	  des	   solutions	   discutées	   pendant	   la	   concertation,	   il	   n’existe	   pas	   au-‐
jourd’hui	  d’alternative.	  Le	  problème	  lié	  aux	  garages	  des	  rames	  sur	  cette	  branche	  du	  RER	  A	  persistera	  et,	  se	  renforce-‐
ra	  à	   l’avenir	  avec	   l’augmentation	  de	   la	   fréquentation	  de	   la	   ligne.	   Il	   risque	  donc	  d’être	  nécessaire	  de	  revenir	  sur	  ce	  
sujet	  dans	  plusieurs	  années.	  
	  

5.5 Indicateur de Suivi et Engagement 
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Toute	  réalisation	  vise	  à	  répondre	  à	  des	  objectifs	  et	  l’atteinte	  ou	  pas	  de	  ces	  objectifs	  est	  suivi	  par	  des	  indicateurs.	  
Quels	  sont	  les	  indicateurs	  qualifiés	  et	  mesurables	  qui	  sont	  prévus	  d’être	  mis	  en	  place	  pour	  suivre	  et	  apprécier	  les	  ap-‐
ports	  du	  projet	  ?	  
Quelles	  sont	  leurs	  valeurs	  cibles	  attendues	  lorsque	  le	  projet	  sera	  réalisé	  ?	  
	  
L’indicateur	  principal	  correspond	  aux	  nombres	  de	  circulations	  à	  vide.	  Comme	  expliqué	  pendant	  la	  concertation,	  cet	  
indicateur	  a	  un	  effet	  direct	  sur	  deux	  autres	  indicateurs	  qui	  sont	  le	  nombre	  de	  trains	  supprimés	  liés	  aux	  positions	  de	  
garage	  des	  rames	  et	  les	  kilomètres	  faits	  par	  des	  rames	  vides	  pouvant	  être	  économisés.	  Les	  valeurs	  cibles	  dépendront	  
de	  la	  solution	  de	  réalisation	  retenue.	  Il	  sera	  précisé	  lors	  de	  la	  réunion	  de	  présentation	  du	  bilan.	  	  
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À	  quelle	  fréquence	  seront	  mis	  à	  jour	  les	  indicateurs	  qualifiés	  et	  mesurables	  définis	  à	  la	  question	  précédente	  ?	  
A	  qui	  seront-‐ils	  diffusés	  ?	  
	  
Le	  plan	  de	  transport	  est	  conçu	  annuellement	  par	  Transilien	  en	  lien	  avec	  le	  STIF	  et	  RFF.	  Ce	  plan	  de	  transport	  permet	  
d’identifier	  a	  priori	   l’indicateur	  principal	  qui	  est	   le	  nombre	  de	  circulation	  à	  vide.	   L’indicateur	  du	  nombre	  de	   trains	  
supprimés	  liées	  aux	  positions	  de	  garage	  des	  rames	  pourra	  être	  identifié	  et,	  à	  la	  demande	  des	  personnes	  concernées	  
(association	  des	  Hérissons,	  collectivités	  ou	  autres),	  leur	  être	  communiqués	  après	  la	  mise	  en	  service	  du	  projet.	  
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Quels	  sont	  les	  processus	  prévus	  pour	  suivre	  la	  bonne	  cohérence	  de	  la	  décision	  ainsi	  que	  les	  critères	  et	  indicateurs	  qui	  
auront	  été	  précisés	  à	  la	  question	  précédente	  ?	  
	  
Le	  plan	  de	  transport	  permet	  d’identifier	  si	  le	  nombre	  de	  circulation	  à	  vide	  est	  supérieur	  aux	  objectifs	  fixés	  et	  permet	  
une	  bonne	  exploitation	  de	  la	  ligne	  c’est-‐à-‐dire	  diminuer	  le	  nombre	  de	  suppression	  de	  train	  et	  économiser	  des	  kilo-‐
mètres	  avec	  des	  rames	  vides.	  Il	  est	  réexaminé	  à	  plusieurs	  reprises	  dans	  l’année	  mais	  principalement	  revus	  une	  fois	  
par	  an	  lors	  des	  réunions	  de	  conception	  avec	  RFF	  et	  le	  STIF.	  
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Si	  le	  projet	  venait	  à	  être	  réalisé	  et	  qu’il	  n’apporte	  pas	  les	  gains	  espérés	  en	  termes	  d’amélioration	  du	  service	  rendu,	  qui	  
portera	  la	  responsabilité	  de	  cet	  échec	  ?	  
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Qui	  rendra	  des	  comptes	  et	  à	  qui	  ?	  
	  
L’ensemble	  des	  personnes	  associées	  au	  processus	  de	  décision	  est	  responsable	  de	  la	  bonne	  atteinte	  des	  objectifs	  du	  
projet	  :	   c’est-‐à-‐dire	   le	  STIF,	  Transilien,	  RFF	  mais	  aussi	   les	   futurs	  cofinanceurs	   (Etat,	  Région)	  c’est	   le	  principe	  de	  co-‐
portage	  d’un	  projet	  public.	  
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Quelles	   sont	   les	   procédures	  garantissant	   l’identification	  des	   responsabilités	   en	   cas	  de	  manquements	  des	  différents	  
acteurs	  du	  projet	  à	  leurs	  obligations	  et	  à	  leurs	  engagements	  ?	  
	  
Si	   le	  nombre	  de	  suppression	  de	  trains	  liés	  aux	  positions	  de	  garages	  de	  rames	  n’est	  pas	  conforme	  avec	  l’objectif	  at-‐
tendu,	  le	  STIF,	  en	  tant	  qu’autorité	  organisatrice	  des	  transports,	  se	  tournera	  vers	  Transilien	  et	  RFF	  pour	  faire	  évoluer	  
le	  plan	  de	  transport	  et	  donc	  diminuer	  le	  nombre	  de	  trains	  supprimés	  lés	  aux	  postions	  de	  garage	  des	  rames.	  
	  	  

5.6 Pilotage 
Hérissons	  2014-‐06	  Q85 	  

Quelles	  instances	  de	  pilotage	  sont	  prévues	  durant	  tout	  le	  déroulement	  du	  projet	  ?	  
Quelles	  sont	  leurs	  compositions	  et	  leurs	  fréquences	  en	  fonction	  des	  différentes	  phases	  du	  projet	  ?	  
	  
Un	  comité	  de	  pilotage	  de	  l’ensemble	  des	  projets	  du	  Schéma	  Directeur	  du	  RER	  A	  se	  réunit	  3	  à	  4	  fois	  par	  an	  selon	  les	  
avancées	  des	  études.	  Il	  regroupe	  l’ensemble	  des	  organismes	  en	  responsabilité	  de	  l’amélioration	  du	  RER	  A	  :	  l’Etat,	  la	  
Région	  Ile	  de	  France,	  le	  STIF,	  la	  RATP,	  Transilien	  et	  RFF.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q86 	  
Comment	  proposez-‐vous	  d’associer	   l’association	   les	  Hérissons	  de	  Courdimanche	  à	  ces	   instances	  de	  pilotage	  durant	  
tout	  le	  déroulement	  du	  projet	  ?	  
	  
Le	  comité	  de	  pilotage	  du	  schéma	  directeur	  du	  RER	  A	  est	  dédié	  aux	  organismes	  qui	  ont	  pour	  mission	  et	  responsabilité	  
d’améliorer	  le	  fonctionnement	  de	  la	  ligne.	  
	  
Le	  travail	  sur	  les	  suites	  du	  projet	  se	  poursuivra,	  en	  fonction	  des	  enjeux	  d’insertion,	  de	  développement,	  avec	  les	  ac-‐
teurs	  du	  territoire	  :	  collectivités,	  associations	  et	  organismes	  représentatifs,	  etc….	  A	  l’issue	  de	  cette	  première	  phase	  
de	  concertation	  et	  au	  début	  de	  chacune	  des	  phases	  d’étude	  du	  projet,	  	  RFF	  proposera	  aux	  acteurs	  impliqués	  dans	  le	  
projet	   dont	   l’association	   les	   Hérissons,	   des	   modalités	   de	   concertation	   permettant	   de	  maintenir	   le	   dialogue	   pour	  
cette	  phase	  donnée	  et	  de	  revenir	  vers	  les	  habitants	  et	  les	  usagers	  concernés	  par	  le	  projet.	  Les	  modalités	  de	  ce	  travail	  
seront	  alors	  définies	  avec	  les	  personnes	  concernées.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q87 	  
Tout	  projet	  industriel	  lors	  de	  sa	  réalisation	  subit	  des	  modifications	  ou	  des	  ajustements.	  
Comment	  seront	  informés	  les	  riverains	  de	  ces	  modifications	  ou	  ajustements	  ?	  
	  
Les	  ajustements	  se	  font	  au	  fur	  et	  à	  mesure	  des	  études	  de	  manière	  à	  les	  minimiser	  au	  moment	  de	  la	  réalisation.	  RFF	  
s’est	  engagé	  dans	  un	  processus	  d’information	  et	  de	  concertation	  continue	  donc	  les	  modalités	  sont	  à	  décider	  à	  cha-‐
cune	  des	  phases	  du	  projet	  avec	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  personnes	  concernées.	  	  
	  

5.7 Dépendance et Évolution Future 
Hérissons	  2014-‐06	  Q88 	  

Quels	  sont	  les	  liens	  et	  dépendances	  qui	  existent	  entre	  le	  projet	  de	  garage	  de	  RER	  sur	  la	  commune	  de	  Courdimanche	  et	  
les	  autres	  projets	  de	  transport	  en	  Ile	  de	  France,	  comme	  par	  exemple	  Paris	  Seine	  Métropole	  ou	  d’autres	  ?	  Lesquels	  ?	  
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Il	  n’y	  a	  pas	  de	   lien	  avec	   le	  projet	  Port	  Seine	  Métropole.	  En	  revanche	  sur	  une	  réflexion	   long	  terme,	   la	  concertation	  
nous	  a	  permis,	  d’identifier	  la	  question	  de	  réaliser	  une	  installation	  de	  garages	  qui	  puissent	  répondre	  à	  une	  augmenta-‐
tion	  future	  de	  la	  desserte	  de	  la	  branche	  possible	  si	  :	  	  

-‐ Le	  projet	  EOLE	  est	  réalisé	  
-‐ Le	  projet	  de	  Ligne	  Nouvelle	  Paris	  Normandie	  est	  réalisé	  
-‐ Les	  RER	  A	  de	  la	  branche	  de	  Poissy	  ont	  été	  basculé	  sur	  Cergy	  	  
-‐ Des	  aménagements	  ont	  été	  faits	  sur	  la	  ligne	  (dont	  un	  nombre	  de	  tiroir	  suffisant	  cf.	  réponse	  à	  Q89).	  	  

	  
Hérissons	  2014-‐06	  Q89 	  

Nous	  avons	  vu	  lors	  de	  la	  présentation	  du	  9	  avril	  dernier	  que	  ce	  projet	  n’arrivait	  pas	  à	  satisfaire	  tous	  les	  besoins	  de	  
l’exploitant	  et	  qu’il	  ne	  permettrait	  pas	  en	   l’état	  de	   réponse	  aux	  augmentations	  de	  cadence	  de	  RER	  A	  qui	   seront	  à	  
faire	  dans	  les	  15	  prochaines	  années.	  
Pouvez-‐vous	  décrire	  les	  mesures	  conservatoires	  identifiées	  à	  ce	  jour	  pour	  permettre	  une	  évolutivité	  du	  projet	  ?	  
Si	  de	  telles	  mesures	  conservatoires	  sont	  prévues,	  indiquez	  les	  principes	  et	  critères	  déclencheurs	  et	  à	  quelles	  conditions	  
ce	  sera	  réalisable	  sur	  le	  site.	  
Si	  de	  telles	  mesures	  conservatoires	  ne	  sont	  pas	  prévues,	  précisez	  les	  engagements	  pris	  garantissant	  cette	  position.	  
	  
L’enjeu	   du	   projet	   n’est	   pas	   de	   permettre	   une	   augmentation	   de	   la	   cadence	  mais	   d’améliorer	   le	   garage	   de	   rames.	  
L’augmentation	  de	  la	  cadence	  sera	  un	  projet	  en	  soit	  si	  elle	  est	  décidée.	  	  
En	  revanche	  la	  question	  de	  définir	  aujourd’hui	  un	  projet	  qui	  permette	  demain	  une	  augmentation	  de	  la	  cadence	  sans	  
à	  avoir	  à	  retoucher	  à	   l’arrière	  gare	  est	   importante.	   Il	  a	  été	  vu	  qu’avec	   les	  2	  tiroirs	  de	  retournements	  prévus	  par	   la	  
situation	  actuelle,	   la	  solution	  des	  Linandes	  et	  celles	  des	  aménagements	  combinés	  sont	   insuffisants	  pour	   retourner	  
plus	  de	  12	  rames	  par	  heure.	  Donc	  tout	  augmentation	  de	  la	  fréquence	  au-‐delà	  de	  12	  trains	  par	  heure	  –	  la	  cible	  restant	  
à	  préciser	  en	  fonction	  du	  besoin	  et	  des	  capacités	  de	  la	  ligne	  –	  impliquera	  de	  reprendre	  l’arrière	  gare	  en	  l’étendant	  
sur	  la	  «	  plaine	  »	  par	  la	  création	  de	  tiroir.	  	  
Par	  conséquent	  un	  des	  enjeux	  du	  choix	  d’une	  des	  solutions	  est	  d’éviter	  de	  revenir	  modifier	  l’arrière	  gare	  en	  cas	  de	  
décision	  d’augmenter	  la	  desserte.	  La	  solution	  d’extension	  de	  l’arrière	  gare	  et	  celle	  présentée	  à	  l’issue	  de	  la	  concerta-‐
tion	  par	  Rail	  Concept	  y	  répondent.	  
	  
Pour	  les	  garages	  cette	  augmentation	  de	  desserte	  nécessiterait	  idéalement	  d’avoir	  des	  positions	  de	  garages	  en	  termi-‐
nus	  mais	   si	   les	   rames	   sont	  garées	  à	  Achères	   cela	  ne	  péjorerait	  que	   faiblement	   l’exploitation	  car	   celles-‐ci	   serait	  en	  
nombre	  faibles	  et	  viendraient	  après	  l’heure	  de	  pointe.	  
	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q90 	  
Le	  schéma	  directeur	  mentionne	  précisément	  les	  perspectives	  de	  long	  terme	  «	  offertes	  par	  la	  ligne	  Paris	  Normandie	  »	  
(page	  122).	  Ces	  perspectives	  consisteraient	  notamment	  «à	   répondre	  aux	  besoins	  d’augmentation	  de	   la	   fréquenta-‐
tion	  de	  la	  branche	  de	  Cergy,	  et	  de	  simplifier	  l’exploitation	  de	  la	  ligne	  A	  ».	  
En	  quoi	  le	  projet	  est-‐il	  compatible	  avec	  les	  perspectives	  de	  long	  terme	  offertes	  par	  la	  ligne	  Paris	  Normandie	  ?	  
	  
La	  création	  d’une	  ligne	  dédiée	  Paris	  Mantes	  dans	  le	  cadre	  du	  projet	  LNPN	  permettrait	  de	  remplacer	  les	  RER	  A	  de	  la	  
branche	  de	  Poissy	  par	  des	  RER	  E.	  Les	  RER	  A	  Poissy	  seraient	  basculés	  sur	  la	  branche	  de	  Cergy.	  La	  ligne	  L3	  serait	  quant	  
à	  elle	  rendue	  terminus	  à	  Nanterre-‐Université	  (une	  correspondance	  y	  serait	  permise	  par	  la	  création	  d’une	  gare	  nou-‐
velle	  sur	  le	  RER	  A).	  Cela	  permettrait	  de	  simplifier	  l’exploitation	  de	  la	  ligne	  A	  en	  supprimant	  la	  mixité	  avec	  la	  ligne	  L3	  
et	  en	  orientant	  les	  12	  RER	  A	  vers	  Cergy	  et	  par	  ailleurs	  de	  répondre	  aux	  besoins	  d’augmentation	  de	  la	  fréquentation	  
en	  remplaçant	   les	  Franciliens	  par	  des	  doubles	  rames	  plus	  capacitaires.	  A	  plus,	   long	  terme,	  moyennant	  des	  aména-‐
gements	  de	  la	  ligne,	  cela	  permettrait	  d’en	  augmenter	  la	  fréquence	  de	  desserte.	  	  
 

Hérissons	  2014-‐06	  Q91 	  	  
Le	  schéma	  directeur	  indiquait	  page	  79	  que	  des	  solutions	  proposant	  10	  positions	  de	  garage	  étaient	  «	  insuffisantes	  à	  
l’horizon	  LNPN	  ».	  
Comment	  s’apprécie	  cette	  compatibilité	  et	  en	  quoi	  le	  projet	  présenté	  est-‐il	  compatible	  avec	  cet	  horizon	  ?	  Approxima-‐
tivement,	  à	  quelle	  échéance	  RFF	  situe-‐t-‐il	  cet	  horizon	  LNPN.	  
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Si	  on	  veut	  tout	  garer	  sur	  le	  même	  site	  en	  cas	  d’évolution	  de	  la	  desserte	  possible	  à	  horizon	  LNPN,	  la	  solution	  idéale	  
serait	  d’avoir	  toutes	  les	  positions	  de	  garages	  en	  terminus.	  Néanmoins,	  si	  une	  partie	  des	  rames	  était	  garées	  à	  Achères	  
cela	  ne	  péjorerait	  que	  faiblement	  l’exploitation.	  En	  effet	  le	  nombre	  de	  rames	  alors	  garées	  à	  Achères	  serait	  réduit	  et	  
ces	  mouvements	  à	  vide	  seraient	  situés	  en	  dehors	  des	  heures	  de	  pointe.	  
LNPN	  est	  sur	  un	  horizon	  de	  réalisation	  de	  2030.	  	  

 

6  Le Chantier 

6.1 Décaissement 
Hérissons	  2014-‐06	  Q92 	  

Le	  projet	  requiert	  un	  décaissement	  important	  de	  la	  zone.	  
Quel	  volume	  de	  terre	  est-‐il	  prévu	  d’extraire	  ?	  
	  
Pour	  la	  solution	  aménagement	  combiné	  :	  environ	  85	  000	  m3	  
Pour	  la	  solution	  d’extension	  en	  arrière	  gare	  :	  environ	  105	  000	  m3	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q93 	  
Comment	  la	  terre	  creusée	  sera-‐t-‐elle	  évacuée,	  par	  train	  ou	  par	  camion	  ?	  
Si	  une	  partie	  doit	  être	  évacuée	  par	  camion,	  quel	  est	  le	  trajet	  identifié	  et	  combien	  de	  rotations	  journalières	  cela	  va-‐t-‐il	  
générer	  et	  pendant	  combien	  de	  temps	  ?	  
	  
La	  réflexion	  se	  porte	  sur	  une	  évacuation	  en	  partie	  par	  train	  et	  en	  partie	  par	  camion.	  La	  part	  n’est	  pas	  possible	  d’être	  
précisée	  à	  l’heure	  actuelle	  (cf.	  atelier	  du	  12	  novembre	  2014)	  et	  donc	  le	  nombre	  de	  camions	  et	  leurs	  itinéraires	  non	  
plus.	  	  
Ce	  point	  sera	  statué	  en	  principe	  à	  l’issue	  des	  études	  d’avant-‐projet	  et	  donc	  en	  vue	  d’une	  éventuelle	  étude	  d’impact	  
et	  enquête	  publique.	   Il	  sera	  définitivement	  arrêté	  aux	  moments	  des	  études	  d’exécution	  des	  travaux	  	  soit	  en	  fin	  de	  
phase	  projet.	  	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q94 	  
Combien	  de	  temps	  doit	  durer	  la	  phase	  d’extraction	  ?	  
La	  phase	  d’extraction	  des	  déblais	  a	  été	  évaluée	  à	  environ	  10	  mois	  à	  ce	  stade	  des	  études.	  
	  

6.2 Accès 
Hérissons	  2014-‐06	  Q95 	  

Quelles	  sont	  les	  voies	  d’accès	  du	  chantier	  et	  comment	  sont-‐elles	  mises	  en	  œuvre	  ?	  
	  
Plusieurs	  voies	  options	  ont	  été	  envisagées	  dans	  l’atelier	  du	  12	  novembre	  entre	  l’accès	  existant	  à	  la	  tranchée	  et	  peut	  
être	  d’autres	  accès	  à	  créer.	  Cela	  sera	  précisé	  dans	  la	  suite	  des	  études	  –	  phase	  d’étude	  d’avant-‐projet	  (AVP)	  en	  lien	  
avec	   la	  Mairie	  notamment.	   L’information	  et	   l’implication	  des	  personnes	  concernées	   seront	  à	  définir	  à	   cette	  étape	  
avec	  la	  Mairie,	  l’association	  et	  les	  autres	  parties	  prenantes	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q96 	  
Comment	  pouvez-‐vous	  décrire	  les	  cheminements	  sur	  la	  zone	  pour	  les	  différents	  acteurs	  que	  sont	  les	  piétons,	  les	  ser-‐
vices	  de	  sécurité	  et	  les	  engins	  de	  travaux	  ?	  
	  
Cela	  sera	  précisé	  dans	  la	  suite	  des	  études	  en	  lien	  avec	  la	  Mairie	  notamment.	  
Un	  plan	  de	  circulation	  sera	  mise	  en	  place	  pendant	   la	  phase	  chantier,	  avec	  une	  signalétique	  appropriée,	  en	  accord	  
notamment	  avec	  les	  services	  de	  la	  municipalité…	  
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6.3 Sécurité 
Hérissons	  2014-‐06	  Q97 	  

Comment	  est	  prévue	  la	  sécurité	  de	  la	  zone	  pendant	  les	  travaux	  ?	  
	  
La	   zone	  de	   travaux	   sera	   close	  et	   sécurisée	   conformément	   aux	  obligations.	   Cela	   sera	  précisé	  dans	   les	   phases	  ulté-‐
rieures	  du	  projet,	  au	  plus	  tard	  lors	  des	  études	  d’exécution	  des	  travaux.	  L’information	  et	  l’implication	  des	  personnes	  
concernées	  seront	  à	  définir	  à	  cette	  étape	  avec	  la	  Mairie,	  l’association	  et	  les	  autres	  parties	  prenantes.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q98 	  
L’environnement	  actuel	  est	  une	  zone	  avec	  une	  forte	  fréquentation	  d’enfants.	  
Comment	  proposez-‐vous	  de	  garantir	  leur	  sécurité	  ?	  
	  
Idem	  question	  précédentes	  

6.4 Horaire 
Hérissons	  2014-‐06	  Q99 	  

Quels	  sont	  les	  horaires	  prévus	  durant	  la	  phase	  de	  travaux	  ?	  
	  
Cela	  sera	  précisé	  dans	  les	  phases	  ultérieures	  du	  projet,	  au	  plus	  tard	  lors	  des	  études	  d’exécution	  des	  travaux	  (phase	  
REA).	   L’information	   et	   l’implication	   des	   personnes	   concernées	   seront	   à	   définir	   à	   cette	   étape	   avec	   la	   Mairie,	  
l’association	  et	  les	  autres	  parties	  prenantes.	  	  
	  

7 Phase d’Exploitation 
Hérissons	  2014-‐06	  Q100 	  

Comment	  va	  se	  dérouler	  le	  fonctionnement	  du	  site	  de	  maintenance	  et	  de	  remisage	  (SMR)	  ?	  
Il	  n’est	  plus	  prévu	  au	  projet.	  	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q101 	  
Quelle	  est	  la	  durée	  d’exploitation	  des	  différentes	  zones	  (atelier,	  machine	  à	  laver,	  zones	  de	  remisage)	  ?	  
Quelle	  est	  la	  plage	  d’ouverture	  du	  site	  à	  termes	  ?	  
Quelles	  sont	  les	  fréquences	  et	  plages	  d’entretien	  du	  site	  ?	  
Le	  garage	   fonctionnera	  sur	  un	   rythme	  globalement	  similaire	  à	  celui	  actuel.	  C’est-‐à-‐dire	  avec	  un	  dégarage	  des	  pre-‐
miers	   trains	  vers	  4h	  du	  matin	  et	  un	  garage	  des	  dernières	   rames	  vers	  24h.	  Une	  partie	  des	   rames	   seront	  garées	  en	  
arrière	  gare	  tandis	  que	  les	  premières	  et	  dernières	  rames	  seront	  garées	  et	  partirons	  à	  quai.	  	  
	  
Le	  fonctionnement	  du	  garage	  en	  heure	  creuse	  n’est	  pas	  encore	  précisément	  définis	  et	  le	  sera	  à	  l’issue	  du	  schéma	  de	  
principe.	  	  
	  
Des	  précisions	  sur	  ce	  point	  seront	  communiquées	  à	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  autres	  personnes	  concernées	  avant	  
la	  fin	  de	  cette	  phase	  d’étude.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q102 	  
Comment	  est	  prévue	   l’alimentation	  du	  site	  en	   termes	  d’équipements/matériaux	  pour	  permettre	  de	  délivrer	   les	   ser-‐
vices	  prévus	  ?	  Quelle	  sera	  la	  fréquence	  de	  ces	  mouvements	  ?	  
	  
Il	  n’est	  envisagé	  d’apport	  de	  matériaux	  spécifiques	  dans	  les	  solutions	  actuellement	  à	  l’étude.	  	  
	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q103 	  
Quelle	  sera	  la	  fréquence	  de	  passage	  des	  rames	  ?	  
Combien	  d'allers	  et	  retours	  par	  jour	  sont	  prévus	  ?	  
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Les	  modalités	  d’exploitation	  en	  heures	  creuses	  liées	  au	  projet	  de	  4ème	  voie	  ne	  sont	  pas	  encore	  définies	  dans	  le	  détail.	  
Il	  n’est	  donc	  pas	  possible	  de	  répondre	  précisément	  à	  la	  question.	  
Néanmoins	  :	  

o durant	  les	  heures	  de	  pointe	  le	  nombre	  d’évolutions	  en	  arrière-‐gare	  sera	  de	  6	  allers-‐retours	  par	  heure.	  
o avant	  l’heure	  de	  pointe	  du	  matin	  le	  nombre	  d’accès	  aux	  garages	  d’arrière-‐gare	  sera	  égal	  au	  nombre	  de	  posi-‐

tions.	  
o après	   l’heure	  de	  pointe	  du	  soir	   le	  nombre	  d’accès	  aux	  garages	  d’arrière-‐gare	  sera	  égal	  au	  nombre	  de	  posi-‐

tions.	  
L’accès	  au	  garage	  d’arrière-‐gare	  entre	   les	  deux	  périodes	  de	  pointe	  n’est	  pas	  encore	  défini	  précisément,	   il	   le	  sera	  à	  
l’issue	  du	  schéma	  de	  principe	  de	  manière	  à	  permettre	  la	  finalisation	  des	  études	  et	  protections	  acoustiques.	  	  Des	  pré-‐
cisions	  sur	  ce	  point	  seront	  communiquées	  à	  la	  Mairie,	  les	  Hérissons	  et	  les	  autres	  personnes	  concernées	  avant	  la	  fin	  
de	  cette	  phase	  d’étude.	  
	  
	  

8 Ressource à Mettre Œuvre 

8.1 Infrastructure Routière 
Hérissons	  2014-‐06	  Q104 	  

Quelles	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  assurer	  la	  desserte	  de	  la	  zone	  ?	  
L’accès	  au	  site	  en	  situation	  projet	  se	  fera	  par	  la	  tranchée	  depuis	  la	  gare	  et	  donc	  a	  priori	  par	  l’accès	  actuel	  boulevard	  
de	  l’Evasion.	  
	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q105 	  
S’il	  est	  prévu	  d’utiliser	  la	  rue	  Vieille	  Saint	  Martin	  ou	  coté	  allée	  des	  Greens	  /	  allée	  de	  la	  Chandelle,	  ces	  routes	  n’ont	  pas	  
été	  prévues	  pour	  accueillir	  un	  trafic	  routier	  de	  desserte	  d’un	  site	  tel	  que	  celui	  qui	  est	  prévu.	  
Comment	  prévoyez-‐vous	  de	  les	  rendre	  compatible	  d’un	  tel	  trafic	  ?	  
	  
Sans	  objet	  dans	  les	  nouvelles	  solutions	  étudiées.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q106 	  
Le	  site	  en	  exploitation	  va	  générer	  des	  mouvements	  routiers	  nouveaux	  sur	  des	  voieries	  non	  prévues	  pour	  cet	  usage	  
(voierie	  de	  déserte	  résidentielle),	  ce	  qui	  augmentera	  immanquablement	  les	  coûts	  d’entretien	  pour	  la	  commune.	  
Comment	  sont	  pris	  en	  compte	  dans	  l’équilibre	  coût	  /	  bénéfice	  du	  projet	  les	  impacts	  de	  ces	  mouvements	  sur	  l’entretien	  
de	  la	  voirie	  ?	  Qui	  les	  financera	  ?	  
	  
Sans	  objet	  dans	  les	  nouvelles	  solutions	  étudiées.	  
	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q107 	  
Les	  voieries	  permettant	  l’accès	  au	  site	  sont	  des	  voiries	  résidentielles	  avec	  la	  présence	  de	  beaucoup	  d’enfants.	  
Comment	  est	  garanti	  le	  maintien	  de	  la	  sécurité	  des	  riverains	  dans	  l’usage	  quotidien	  de	  ces	  infrastructures	  routières	  ?	  
	  
Sans	  objet	  dans	  les	  nouvelles	  solutions	  étudiées.	  
	  

8.2 Puissance Électrique 
Hérissons	  2014-‐06	  Q108 	  

À	   combien	   sont	   évaluées	   les	   capacités	   électriques	   nécessaires	   au	   bon	   fonctionnement	   des	   infrastructures	   envisa-‐
gées	  ?	  
	  
Cela	  n’a	  pas	  encore	  été	  évalué.	  	  
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Hérissons	  2014-‐06	  Q109 	  

Est-‐ce	  que	  ces	  besoins	  nouveaux	  en	  électricité	  nécessiteront	  des	  évolutions	  des	  infrastructures	  existantes	  de	  la	  com-‐
mune	  ?	  Si	  oui,	  est-‐ce	  que	  cela	  a	  été	  pris	  en	  compte	  dans	  l’équilibre	  coût	  /	  bénéfice	  du	  projet	  ?	  Qui	  les	  financera	  ?	  
	  
Les	  besoins	  d’infrastructure	  électriques	  seront	  évalués	  au	  moment	  des	  études	  avant-‐projet	  ou	  projet.	  L’information	  
et	  l’implication	  des	  personnes	  concernées	  seront	  à	  définir	  à	  ces	  étapes	  avec	  la	  Mairie,	  l’association	  et	  les	  autres	  par-‐
ties	  prenantes.	  S’ils	  devaient	  en	  avoir,	  ils	  seront	  pris	  financièrement	  en	  charge	  par	  le	  projet.	  	  
	  

8.3 Alimentation en Eau 
Hérissons	  2014-‐06	  Q110 	  

À	  combien	  sont	  évaluées	  les	  capacités	  en	  eau	  nécessaires	  au	  bon	  fonctionnement	  des	  infrastructures	  envisagées	  ?	  
	  
Cela	  n’a	  pas	  été	  évalué	  à	  ce	  stade	  des	  études	  et	  le	  sera	  au	  moment	  des	  études	  d’avant-‐projet	  ou	  projet.	  Il	  est	  à	  noter	  
que	  l’absence	  de	  machine	  à	  laver	  réduit	  fortement	  les	  besoins	  en	  eau.	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q111 	  
Est-‐ce	  que	  ces	  besoins	  nouveaux	  en	  eau	  nécessiteront	  des	  évolutions	  des	  infrastructures	  existantes	  de	  la	  commune	  ?	  
Si	  oui,	  est-‐ce	  que	  cela	  a	  été	  pris	  en	  compte	  dans	  l’équilibre	  coût	  /	  bénéfice	  du	  projet	  ?	  Qui	  les	  financera	  ?	  
	  
Les	  besoins	  de	  raccordement	  en	  eau	  seront	  évalués	  au	  moment	  des	  études	  avant-‐projet	  ou	  projet.	  L’information	  et	  
l’implication	  des	  personnes	  concernées	  seront	  à	  définir	  à	  ces	  étapes	  avec	  la	  Mairie,	  l’association	  et	  les	  autres	  parties	  
prenantes.	  	  S’ils	  devaient	  en	  avoir,	  ils	  seront	  pris	  financièrement	  en	  charge	  par	  le	  projet.	  
	  

8.4 Gestion des Déchets 
Hérissons	  2014-‐06	  Q112 	  

Quelles	  sont	  les	  moyens	  mis	  en	  œuvre	  pour	  assurer	  le	  maintien	  de	  la	  propreté	  de	  la	  zone	  ?	  
	  
L’entretien	  des	  emprises	  ferroviaires	  sera	  a	  priori	  assuré	  comme	  actuellement.	  

9 Donnée Économique 

9.1 Retombée Économique 
Hérissons	  2014-‐06	  Q113 	  

Le	  projet	  contribue-‐t-‐il	  à	  des	  retombées	  économiques	  et	  fiscales	  pour	  la	  commune	  ?	  Si	  oui	  préciser	  lesquelles	  et	  sous	  
quelles	  formes	  ?	  	  
	  
En	  premier	  lieu,	  dans	  ce	  type	  de	  projet,	  RFF	  a	  pour	  obligation	  d’embaucher	  un	  certain	  nombre	  de	  personnes	  en	  in-‐
sertion	  à	  hauteur	  de	  5%	  du	  nombre	  d’heures	  engagées.	  
Ensuite,	  RFF	  est	  assujetti	  à	   l’ensemble	  des	  différents	   impôts	  et	  taxes	  comme	  n’importe	  quelle	  personne	  morale	  de	  
droit	   privé.	   RFF	   est	   redevable	   d’impositions	   directement	   rattachées	   à	   la	   création,	   la	   détention,	   l’utilisation	   et	  
l’exploitation	  d’infrastructures	  ferroviaires.	  
Peuvent	  notamment	  être	  citées,	  sans	  être	  exhaustif,	  les	  taxes	  foncières	  (bâties	  et	  non	  bâties),	  la	  cotisation	  foncière	  
des	  entreprises	  (composante	  de	  la	  CET)	  et	  les	  taxes	  d’aménagement	  (ex.	  taxe	  locale	  d’équipement).	  Ces	  impositions	  
sont	  dites	  locales,	  car	  elles	  sont	  versées	  au	  budget	  des	  collectivités	  territoriales	  (Communes,	  Départements,	  Région).	  
	  
	  

Hérissons	  2014-‐06	  Q114 	  
Le	  projet	  contribue-‐t-‐il	  à	  l’apport	  de	  recettes	  fiscales	  pour	  l’agglomération	  ?	  Si	  oui	  préciser	  lesquelles	  et	  des	  éléments	  
d’appréciation	  des	  montants.	  
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Cf.	  réponse	  précédente.	  

9.2 Impact du projet sur le Golf de Cergy 
Hérissons	  2014-‐06	  Q115 	  

L’équilibre	  financier	  actuel	  du	  Golf	  de	  Cergy	  ne	  permet	  pas	  d’entretenir	  correctement	  certaines	  infrastructures	  (par	  
exemple,	  les	  filets	  de	  protection	  au	  niveau	  des	  habitations).	  
Les	  golfeurs	  lorsqu’ils	  viennent	  sur	  un	  parcours	  recherche	  le	  calme,	  la	  nature	  et	  un	  joli	  cadre.	  
Un	  tel	  projet	  s’il	  venait	  à	  voir	   le	   jour	  aurait	  un	  impact	  négatif	  sur	  son	  taux	  de	  fréquentation	  et	  donc	  cela	  aurait	  un	  
impact	   négatif	   sur	   son	   résultat	   d’exploitation.	   On	   peut	   craindre	   qu’il	   ne	   s’en	   remette	   pas	   et	   qu’il	   ferme	   définiti-‐
vement	  dès	  le	  démarrage	  des	  travaux.	  
Cela	  aurait	  des	  impacts	  financiers	  sur	  le	  secteur	  :	  emploi,	  taxe	  perçue,	  …	  
Comment	  avez-‐vous	  prévu	  de	  prendre	  en	  compte	  ce	  risque	  dans	  le	  bilan	  global	  coût	  total	  /	  gain	  attendu	  ?	  
	  
Le	  Golf	  ne	  sera	  pas	  impacté	  par	  le	  projet	  quelle	  que	  soit	  l’option	  réalisée.	  
Si,	  en	  phase	  de	  travaux,	  un	  passage	  par	  une	  de	  ses	  extrémités	  s’avérait	  absolument	  nécessaire,	  les	  modalités	  de	  réa-‐
lisation	  de	  ce	  passage	  se	  ferait	  en	  concertation	  avec	  eux	  de	  manière	  à	  ne	  pas	  péjorer	  leurs	  activités	  ou	  en	  indemni-‐
sant	  la	  perte	  de	  chiffre	  d’affaire.	  


